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заместитель 

председателя 
правления 
народного 

банка

[Продолжение на стр. 3]

 ▀ «Казахстанский давос»: 
чего ждать от АЭФ?

ольга Фоминских

Сегодня, 15 июня, стартует юбилей-
ный X Астанинский экономический 
форум. В некоторой степени его 

можно назвать аналогом Давосского фо-
рума с евразийским контекстом. Основная 
тема в этом году: «Новая энергия – новая 
экономика». Планируется, что участники 
обсудят темы, касающиеся мировой тор-
говли и инфраструктуры, экономического 
роста, инноваций и зеленой экономики. 
В рамках форума состоится пленарное 
заседание с участием главы государства, 
встреча с ведущими мировыми экспер-
тами и учеными по экономике, включая 
нобелевских лауреатов. Запланировано 
порядка 20 панельных сессий, круглых 
столов и конференций. И все же основны-
ми темами, которые обсуждаются на про-
тяжении последних лет во всем мире и на 
всех площадках подобного рода, являются 
глобализация, интеграционные процессы 
и мировая экономика. 

Вопросу глобализации посвящено не-
сколько секций. Действительно, согла-
шается экономист Магбат Спанов, сейчас 
идет выработка новой мировой экономи-
ческой политики, и эту тенденцию задал 
Дональд Трамп, соответственно, мировая 
экономика сегодня меняется и страны на-
чинают искать новые модели экономиче-
ского роста, новые стратегии во взаимоот-
ношении с другими государствами, между 
крупными и региональными союзами. «По 
большому счету все обсуждаемые вопро-

сы свидетельствуют о том, что та модель, 
которая построена после Второй мировой 
войны, так называемая Бреттон-Вудская 
система, будет меняться. Мир меняется, 
меняются люди, технологии, социальные 
отношения. С этой точки зрения очень 
важно обсуждать эти вопросы», – отметил 
Магбат Спанов. 

Для сведения: на сессии по перспекти-
вам глобальной экономики будут обсуж-
даться состояние мировой экономики и 
будущее устойчивого роста в ближайшие 
годы на фоне существующих неопреде-
ленностей. Как заявляют организаторы, 
после многих лет пересмотра прогнозов в 
сторону понижения со времен глобально-
го финансового кризиса в 2007 году МВФ 
ожидает, что в 2017-м глобальный рост 
может незначительно усилиться, что свя-
зано с укреплением экономики в развитых 
странах, изменением макроэкономиче-
ской политики в США и признаками ста-
билизации в странах с быстрорастущим 
рынком. МВФ в январе прогнозировал 
увеличение глобального роста в этом году 
и следующем до 3,4% и 3,6% по сравнению 
с 3,1% годом ранее. Но все еще существу-
ют вопросы к тому, как сделать этот рост 
устойчивым. 

Модератором секции выступит Марк 
Узан, основатель и исполнительный ди-
ректор Комитета по обновлению «Брет-
тон-Вудса». Он также участвовал в АЭФ 
в 2013 году. Тогда в интервью Марк Узан 
сказал, что те изменения, которые проис-
ходят в Китае, Бразилии, России, Индии и 

Казахстане, имеют гораздо большее влия-
ние на мир, чем 10 или 20 лет назад. «Мно-
жество групп играет важную роль в ста-
бильности мировой финансовой системы. 
Если раньше мы говорили о концепции 
мировых финансов как об одной экономи-
ке – экономике США и Европы, как о ядре, 
а остальной мир назывался периферией, 
то сегодня это понятие не имеет смысла. 
Не существует такого ядра, и больше нет 
периферии. Потому что основными заин-
тересованными сторонами в финансовой 
системе будут новые крупные игроки», – 
заявил он медиаагентству Success K. 

Сессию «Глобализация: будущее, пол-
ное неопределенностей» посетят Харольд 
Джеймс, профессор истории Принстон-
ского университета, Сергей Глазьев, эко-
номический советник президента РФ, 
Франсуа Фийон, премьер-министр Фран-
ции с 2007 по 2012 годы, Марек Белка, 
президент Национального банка Польши 
(2010-2016). На этой же сессии обещает 
побывать Джон Перкинс, экономический 
советник и автор книги «Исповедь эконо-
мического убийцы». В этом году он провел 
сессию на Петербургском международном 
экономическом форуме (ПМЭФ). Самой 
яркой его цитатой стало выражение «Мы 
создали «экономику смерти». Экономику, 
которая основана на уничтожении ресур-
сов и эксплуатации Земли». Любопытно, 
чем он удивит на АЭФ.
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«КАЗМунАйгАЗ» 
прЕобрАЗуЕт 
дочЕрнИЕ 
СубхолдИнгИ 

Нацкомпания «КазМунайГаз» планиру-
ет упростить юридическую структуру ком-
пании и передать непрофильные функции 
в общий центр обслуживания (ОЦО), со-
общил председатель правления КМГ Сауат 
Мынбаев. «Одним из основных достижений 
трансформации в 2016 году, безусловно, ста-
ли разработка и начало внедрения новой 
операционной модели. Модель предусматри-
вает сокращение числа уровней управления 
за счет присоединения субхолдингов к наци-
ональной компании. Это головные офисы АО 
«КазМунайГаз – переработка и маркетинг», 
«КазТрансГаз», ТОО«АктауНефте-Сервис», 
«КазМунайТениз», – отметил Сауат Мынба-
ев в своей статье «От оптимизации – к по-
вышению эффективности и прозрачности», 
опубликованной в «Казахстанской правде». 
По словам Сауата Мынбаева, новая опера-
ционная модель предусматривает всего два 
уровня иерархии: первый уровень – корпора-
тивный центр, или управление, второй – до-
черние и зависимые организации, или произ-
водство. («Интерфакс-Казахстан») 

новоСти неДеЛи

КАЗАхСтАн

ВыСоКооКтАноВый 
бЕнЗИн нА 
ШыМКЕнтСКоМ нпЗ

С июля этого года Шымкентский НПЗ 
начнет производство высокооктанового бен-
зина. В ближайшее время завершится пер-
вый этап реконструкции и модернизации 
Шымкентского нефтеперерабатывающего 
завода. Сейчас на одном из трех крупнейших 
перерабатывающих предприятий страны 
ведутся строительные работы, сообщили в 
пресс-службе акима Южно-Казахстанской об-
ласти. Завод будет способен выпускать в год 4 
тыс. тонн серы. В рамках модернизации и ре-
конструкции Шымкентского НПЗ на первом 
этапе планируется наладить выпуск бензина 
и дизельного топлива экологических классов 
в К4 и К5 (аналог Евро-4 и Евро-5). Второй этап 
предполагает увеличение глубины, а также 
мощности по переработки нефти до 6 млн 
тонн в год. При полной реализации проекта 
продукция нефтеперерабатывающего завода 
будет полностью отвечать мировым стандар-
там качества. Проект финансирует Банк раз-
вития Казахстана, который открыл кредит-
ную линию на сумму 932 млн долларов сроком 
на 13 лет. Проект общей стоимостью 1,9 млрд 
долларов финансируется в рамках Государ-
ственной программы индустриально-иннова-
ционного развития РК на 2015-2019 годы.

КАЗАхСтАн ВыдЕлИт 
КыргыЗСтАну  
$100 Млн

Депутаты Мажилиса Парламента РК 
одобрили законопроект «О ратификации 
Протокола между Правительством РК и Пра-
вительством Кыргызской Республики о по-
рядке предоставления помощи и контроля за 
ее использованием от 26 декабря 2016 года». 
Протокол разработан для реализации согла-
шения между правительством Казахстана и 
Кыргызстана о развитии сотрудничества в 
рамках евразийской экономической интегра-
ции. «Согласно первой статье соглашения, ка-
захстанская сторона в целях содействия про-
цессам интеграции Кыргызской Республики 
в Евразийский экономический союз окажет 
кыргызской стороне помощь, эквивалентную 
100 млн долларов», – отмечается в заключении 
профильного комитета. При этом финансовая 
помощь Кыргызстану будет выделяться по-
этапно как денежными средствами, так и в 
виде услуг, оборудования, товаров и помощи 
в обучении. Каждый транш будет оформлен 
отдельными «протоколами о техническом со-
действии, которыми утверждается перечень 
мероприятий». «Таким образом, настоящим 
Протоколом предусмотрено выделение перво-
го транша на общую сумму 2,5 млрд тенге (7,5 
млн долларов)», – поясняется в тексте заклю-
чения.

КАЗАхСтАн 
рЕСтруКтурИроВАл 
21-лЕтнИй долг 
груЗИИ

Соглашение о повторной реструктуриза-
ции долга Грузии перед Казахстаном, на осно-
вании которого его объем сократился с 27,77 
млн до 25,48 млн долларов, подписали во втор-
ник в Астане первый вице-премьер, министр 
финансов Грузии Дмитрий Кумсишвили и ми-
нистр финансов Казахстана Бахыт Султанов. 
Как говорится в сообщении Минфина Грузии, 
погашение этого долга, который был взят в 
1996 году в виде кредита и подпадает под вто-
рое соглашение Грузии с Парижским клубом 
о реструктуризации внешней задолженности 
страны, будет осуществляться в период до 
2025 года. «Переговоры о реструктуризации 
долга перед Казахстаном велись с 2001 года 
и завершились в 2016 году, на основании чего 
казахстанская сторона согласилась, чтобы об-
служивание долга происходило на выгодных 
для Грузии условиях», – говорится в сообще-
нии. При этом отмечается, что глава Минфина 
Грузии вместе со своим казахстанским колле-
гой Бахытом Султановым обсудили экономи-
ческие отношения между двумя странами, в 
том числе вопросы двусторонней торговли, 
туризма, транспорта, связи, информационных 
технологий и в других секторах. Стороны кон-
статировали, что, несмотря на интенсивные 
экономические связи между странами, суще-
ствует большой потенциал для углубления со-
трудничества.

КАЗАхСтАн И роССИя 
уСКорят «бАйтЕрЕК»

В городе Байконыре состоялось пятое 
заседание Казахстанско-российской меж-
правительственной комиссии по комплексу 
«Байконур» под председательством первого 
заместителя премьер-министра РК Аскара Ма-
мина и заместителя председателя правитель-
ства РФ Дмитрия Рогозина. Об этом сообщили 
в секретариате первого заместителя премьер-
министра РК. Аскар Мамин напомнил, что в 
декабре прошлого года в ходе рабочего визи-
та президента РК Нурсултана Назарбаева в 
Россию подписаны Концепция дальнейшего 
сотрудничества на комплексе «Байконур» и 
Протокол «О внесении изменения в межгосу-
дарственное Соглашение о статусе города Бай-
конура, порядке формирования и статусе его 
органов исполнительной власти от 23 декабря 
1995 года, в части перечня государственных 
органов РК». Члены Межправительственной 
комиссии обсудили реализацию концепции 
дальнейшего сотрудничества на комплексе 
«Байконур», которая предусматривает реше-
ние актуальных вопросов функционирования 
комплекса Байконур, реализацию совместных 
проектов, в частности, создания космического 
ракетного комплекса «Байтерек». «Мы поддер-
живаем предложение российской стороны по 
ускорению реализации проекта «Байтерек» и 
переноса сроков запуска новой ракеты с 2025 
года на 2022 год», – сказал в связи с этим Аскар 
Мамин. Кроме этого, стороны обсудили про-
ект Программы совместного развития города 
Байконыра на 2017-2025 годы. 
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 ▀ «Казахстанский давос»:  
чего ждать от АЭФ?

Флагманскую сессию «Трансформация 
капитализма для инклюзивного и устой-
чивого будущего» посетит, по обещаниям 
организаторов, Ханс-Пол Бюркнер, глава 
компании The Boston Consulting Group. Не 
так давно опять же на ПМЭФ он отметил, 
что нужно снизить число институтов раз-
вития и сделать их проще. Хорошее заме-
чание, учитывая, что на АЭФ будет прово-
диться заседание «Взгляд в будущее для 
Казахстана – перспективы международ-
ных финансовых организаций». Спикера-
ми в рамках этой встречи обещают быть 
руководители международных финан-
совых институтов, таких как Азиатский 
банк развития, Евразийский банк разви-
тия, Международная финансовая корпо-
рация, Европейский банк реконструкции 
и развития.

Еще один именитый спикер форума – 
Нассим Талеб, профессор Нью-Йоркского 
университета, автор теории «Черный ле-
бедь». В прошлом году в интервью «РБК 
Стиль» он отметил, что глобальный «Чер-
ный лебедь» (редкие, маловероятные со-
бытия большого масштаба) будущего – это 
противостояние Запада и Китая. В октя-
бре прошлого года на семинаре в Москве 
он заявил, что «в тот момент, как вы всту-
пите в S&P 500, – у вас останется 12 лет до 
банкротства. Это базовое правило. У всех 
есть иллюзия, что чем больше компания, 
тем лучше…».

Будут обсуждаться и интеграцион-
ные вопросы. Среди них: «Один пояс 
– один путь»: драйвер мировой торгов-
ли», «Общее экономическое процветание 
Центральной Азии», «Интеграция тран-
зитного и водного потенциала «Большой 
Евразии» и прочие темы. 

Марат Каирленов, директор консал-
тинговой компании Ulagat Consulting 
Group, считает, что обсуждение таких 
вопросов, как «Один пояс – один путь», – 
очень важно, поскольку мы находимся в 
центре этого большого проекта. С одной 
стороны, по его словам, у проекта «Один 
пояс – один путь» есть большие плюсы 
для Казахстана, но существуют и опре-
деленные риски, поскольку страна может 
стать полем для баталий между велики-
ми державами.

В ходе АЭФ будут обсуждаться и вопро-
сы влияния технологий на современный 
мир. «Очевидно, что мы стоим на пороге 
большой технологической революции. 
Взять те же 3D-принтеры, появление кото-
рых приведет к тому, что снизится спрос 
на рабочую силу средней и низкой спе-
циализации. Второй фактор – революция 
в энергетике, где происходят прорывы в 
солнечной энергетике, это второй техно-
логический вызов для нас. И третье – ис-
кусственный интеллект, роботизация», 
– выделил основные тренды Марат Каир-

ленов. Все эти технологические измене-
ния, по его словам, могут поменять миро-
вую экономику. «Мир  в ближайшие 5-10 
лет сильно изменится. Как нам к этому 

приспосабливаться? Это очень полезно об-
судить с мировыми интеллектуалами. Ка-
захстану тоже придется меняться, если не 
в ближайшие 5 лет, то в течение 15 лет тех-

нологические и глобальные изменения, 
очевидно, затронут нашу страну», – под-
черкнул он.  Таким образом, форум обеща-
ет быть насыщенным и интересным.

Валерий Сурганов

Вопрос суммы строительства объ-
ектов ЭКСПО обсуждается с начала 
открытия выставки. Жару к обсуж-

дениям добавило высказывание прези-
дента Кыргызстана Алмазбека Атамбае-
ва. Напомним, глава Кыргызстана сказал 
журналистам буквально следующее: 
«Если бы я потратил столько денег (сколь-
ко Казахстан на проведение EXPO, – ред.), 
меня бы сожгли, наверное… А в Казахста-
не люди… поддерживают власть. Я поза-
видовал, честно скажу!» В среду председа-
тель правления АО «Нацкомпания «Астана 
ЭКСПО-2017» в эксклюзивном интервью 
корреспонденту газеты «Время» проком-
ментировал заявление главы Кыргызской 
Республики, сделанное накануне.

Поскольку никто из официальных 
лиц Казахстана на эти слова не отреаги-
ровал, мы попросили Ахметжана Есимова 
высказать свое личное отношение.

«Что сделает кыргызский народ со сво-
им президентом, я не знаю, – с улыбкой 
ответил Ахметжан Смагулович. – У нас 
президент и его начинания находят абсо-
лютную поддержку у населения. В част-
ности, по данному проекту, которым я не-
посредственно занимаюсь, хочу сказать, 
что затраты на строительство объектов 
ЭКСПО составили не $3 млрд (имен-
но эту цифру назвал Атамбаев, – ред.), 
а $1,3 млрд. Как видите, эти объекты 
капитально построены, долговечны, 
и они будут служить народу Казахстана 
десятки лет, являясь в то же время досто-
примечательностью. Они одновременно 

и окупаемы. Только на сегодняшний день 
от спонсорства, продажи билетов, арен-
ды, лицензионно-инвестиционной дея-
тельности, размещения рекламы, парков-
ки, правильного размещения денежных 
средств доходы составили 70 млрд тенге, 
или $220 млн. Поэтому, как видите, у го-
сподина Атамбаева не совсем верные дан-
ные по нашей выставке».

Саммит ШоС и  
«звездный час» Китая 
9 июня в Астане торжественно открылась 
международная выставка ЭКСПО-2017. 

Следует отдать должное главе государ-
ства Нурсултану Назарбаеву, у которого 
получилось совместить два масштабных 
мероприятия – ЭКСПО и саммит ШОС. Так, 
несмотря на то, что саммит Шанхайской 
организации сотрудничества стартовал 
днем раньше с двусторонних переговоров 
нашего президента с главами государств 
ШОС, его основная часть была перенесе-

на на 9 июня во Дворец независимости в 
Астане. 

Историческим этот саммит принято на-
зывать потому, что на нем официально но-
выми членами Шанхайской организации 
сотрудничества стали два государства, 
у которых есть ядерное оружие и нере-
шенные приграничные проблемы, – Ин-
дия и Пакистан. Учитывая то, что в ШОС 
уже состояли два государства с мощным 
ядерным потенциалом – Китай и Россия, – 
астанинский саммит, возможно, заложил 
основу формирования нового крупнейше-
го альянса политически сильных и эконо-
мически развитых государств. 

Но, прежде всего, саммит ШОС в Астане 
– это новые экономические возможности, 
которые открываются на Евразийском 
континенте благодаря сотрудничеству 
двух «держав будущего», как уже сейчас 
называют их эксперты, – Индии и Китая. 
Ведь если рынок Индии удастся подклю-
чить к глобальному китайскому проек-
ту возрождения Шелкового пути «Один 
пояс – один путь», страны Евросоюза 
получат стабильных и понятных партне-
ров в Азии, выверенную логистическую 
инфраструктуру и бесперебойный поток 
товаров и услуг в обоих направлениях. А 
Казахстан в этом проекте выполняет роль 
транзитного государства, благодаря чему 
в ближайшей перспективе мы сможем не 
на словах, а на деле диверсифицировать 
нашу экономику. 

Саммит ШОС за два дня визита китай-
ских компаний принес казахстанским 
партнерам контрактов на сумму в $7 
млрд. Для сравнения: по информации 
министра по инвестициям и развитию 
РК Жениса Касымбека, за прошлый год 
товарооборот между Казахстаном и Ки-
таем составил $8 млрд. Таким образом, 
лишь за пару дней двусторонних консуль-
таций нам удалось практически закон-
трактовать годовой товарооборот между 
Астаной и Пекином. 

С корабля на бал 
После того, как на саммите главы госу-
дарств подписали все необходимые доку-
менты, президент Нурсултан Назарбаев 
пригласил их на открытие международ-
ной выставки ЭКСПО-2017. 

В этот момент и произошло коли-
чественное и качественное сочетание 
двух мероприятий. Во-первых, откры-
тие выставки почтили своим визитом 
не только президенты стран, входящих 
в ШОС, а вместе с Индией и Пакистаном 
их стало семь, но и главы государств – 
наблюдателей в Шанхайской органи-
зации сотрудничества. Во-вторых, в 
отдельном порядке приглашение пре-
зидента Назарбаева приняли президен-
ты стран, не имеющих к ШОС никакого 
отношения. 

Они просто приехали выразить свое 
уважение Нурсултану Назарбаеву как 
лидеру страны, с которой они состоят 
или хотели бы состоять в тесных эконо-
мических отношениях. 

Итак, открытие выставки по линии 
ШОС посетили: председатель КНР Си 
Цзиньпин, президенты России Владимир 
Путин, Кыргызстана Алмазбек Атамбаев, 
Таджикистана Эмомали Рахмон, Узбеки-
стана Шавкат Мирзиеев, Армении Серж 
Саргсян, Беларуси Александр Лукашенко, 
Монголии Цахиагийн Элбэгдорж, пре-
мьер-министр Индии Нарендра Моди, 
премьер-министр Исламской Республики 
Пакистан Наваз Шариф. 

В то же время откликнулись на при-
глашение Нурсултана Абишевича прези-
денты Туркменистана Гурбангулы Берды-
мухамедов, Чехии Милош Земан, Сербии 
Александр Вучич, король Испании Фи-
липп VI, премьер-министр Люксембурга 
Ксавье Беттель, Генеральный секретарь 
ООН Антониу Гутерриш, заместитель пре-
мьер-министра, министр по делам пре-
зидента ОАЭ шейх Мансур ибн Зайед Аль 
Нахайян, председатель парламента Син-
гапура Халима Якоб. 

Высокие гости президента Назарбаева 
стали свидетелями театрализованного 
представления, посвященного стихиям 
воды, ветра, солнца как основным источ-
никам энергии, а после полюбовались 
грандиозным фейерверком. 

На следующий день выставка зарабо-
тала для всех гостей столицы. Более 130 
павильонов распахнули свои двери посе-
тителям. Не исключено, что заветный по-
казатель в 2 млн посетителей, из которых 
85%, как рассчитывается, должно быть из 
Казахстана в качестве внутренних тури-
стов, а 15% – из-за рубежа, будет все же до-
стигнут к закрытию выставки в сентябре 
текущего года. 

Китай, Южная Корея и Япония – абсо-
лютные лидеры по посещаемости. Еже-
часно собираются длинные очереди, в 
которых люди могут терпеливо простоять 
10-15 минут.

бАхытжАн 
СЕКСЕнбАЕВ

назначен председателем правления 
– ректором Южно-Казахстанской 
государственной фармацевтической 
академии

бИСЕнгАлИ 
тАджИяКоВ, 
КАдыржАн  
дАМИтоВ

избраны независимыми 
директорами АО «ЕНПФ»

дИнАрА 
МИрЗАхМЕтоВА

назначена директором Научного 
центра акушерства, гинекологии и 
перинатологии 

жАнАр ШАМЕл
назначена директором телеканала 
«Балапан»

жАндАрбЕК бЕКШИн
назначен председателем Комитета 
охраны общественного здоровья 
Министерства здравоохранения РК

КАйрАт КЕлИМбЕтоВ, 
руСлАн бЕКЕтАЕВ

вошли в состав совета директоров 
АО «ЕНПФ»

МАрАт СулЕйМЕноВ
избран председателем правления 
Научно-исследовательского 
института глазных болезней

МАргулАн бАйМухАн
назначен Чрезвычайным и 
Полномочным Послом Республики 
Казахстан в Республике Польша

олЕг КАрпуШИн
назначен исполнительным вице-
президентом по добыче, разведке 
и нефтесервисам (COO) АО «НК 
«КазМунайГаз»

рИЗА борАнбАЕВА
назначена директором 
Республиканского научного центра 
педиатрии и детской хирургии

тАлгАт лАСтАЕВ
назначен председателем Комитета 
гражданской авиации Министерства 
по инвестициям и развитию РК

тИМур КулИбАЕВ
переизбран председателем 
президиума Национальной палаты 
предпринимателей «Атамекен»

ЭдуАрд утЕпоВ
досрочно прекратил полномочия 
члена совета директороа АО «ЕНПФ»

ЭнтонИ ЭСпИнА
досрочно прекратил полномочия 
независимого директора АО «ЕНПФ»
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 ▀ 70 млрд тенге – доход ЭКСпо

Авто в павильоне Узбекистана Слоны Шри-ЛанкиОдна из улиц на территории ЭКСПО

Очередь перед турецким павильоном

Павильон Пакистана Концертный комплекс на территории ЭКСПО

Вид с третьего уровня Сферы

На открытии павильона Азербайджана Молодые китайцы с национальным флагом

 ▀ оживит ли «нурлы 
жер» ипотеку?

ольга Фоминских

В начале июня финансовый оператор 
программы жилищного строитель-
ства «Нурлы жер» Казахстанская 

ипотечная компания (КИК) объявила о 
старте субсидирования кредитов по ипо-
теке для граждан Казахстана. Как сообщи-
ла компания, ведутся переговоры с бан-
ками страны о выдаче субсидируемых 

займов по программе. Но уже достигну-
ты договоренности с 7 банками – Банком 
ЦентрКредит, АТФБанком, Сбербанком, 
Bank RBK, Цеснабанком, Жилстройсбер-
банком, TengriBank. Ежегодно по про-
грамме «Нурлы жер» будет выделяться 
10 млрд тенге с целью субсидирования 
ставки вознаграждения по ипотечным за-
ймам, выдаваемым банками населению. 
Это позволит охватить порядка 8 тыс. за-

ймов на сумму около 120 млрд тенге при 
покупке первичного жилья. Может ли эта 
программа раскачать рынок ипотеки и 
почему не все банки согласились участво-
вать в программе, разбирался корреспон-
дент «Капитал.kz».

В Банке ЦентрКредит нам рассказали, 
что программа «Нурлы жер» станет хоро-
шим рычагом стимулирования жилищно-
го строительства и возрождения ипотеч-

ного кредитования. К тому же благодаря 
данной программе ипотечные кредиты 
станут более доступными и привлекатель-
ными для населения, так как часть ставки 
вознаграждения будет субсидироваться 
государством. В банке пояснили, что банк 
является одним из лидеров на рынке ипо-
течного кредитования, а также обладает 
достаточно высокими навыками и опы-
том по реализации государственных про-
грамм кредитования.

«Благодаря госпрограмме «Нурлы жер» 
сектор жилищного строительства и ры-
нок ипотечного кредитования уже начали 
демонстрировать положительную дина-
мику, – приводятся слова председателя 
правления ДБ АО «Сбербанк» Александра 
Камалова. – Наш банк активизировал 
работу по этой социально значимой для 
Казахстана программе. Кроме того, ее ре-
ализация будет содействовать экономиче-
скому подъему страны, ведь одно рабочее 
место на производстве позволяет создать 
семь рабочих мест вокруг». 

Аналогичного мнения придерживают-
ся и в АТФБанке. «Мы видим, что на рынке 
Казахстана существует достаточно боль-
шой спрос на доступное в экономическом 
плане жилье. Поэтому актуальны меха-
низмы, которые позволяют совместить 
меры по стимулированию строительства 
такого жилья и инструменты долгосроч-
ного тенгового кредитования. Программа 
«Нурлы жер» позволяет запустить такой 
механизм, то есть сделать ипотечные про-
дукты более доступными для населения, 
а также поддержать застройщиков. Уча-
ствуя в программе, мы в свою очередь хо-
тим поддержать своих клиентов и сделать 
для них процесс приобретения нового жи-
лья максимально выгодным», – отметил 
заместитель председателя правления АТ-
ФБанка Сергей Коваленко.

В Нурбанке, который пока не оказал-
ся в списке КИК, подчеркнули, что от 
банка была подана заявка на участие и 
планируется ежегодно выдавать займов 
на сумму 1 млрд тенге. «Банк принимал 
участие в ходе согласования процесса вза-
имодействия между БВУ и АО «КИК». На 
сегодняшний день ведутся работы по вне-
дрению условий программы, разрабаты-
ваются внутренние документы и правила. 
Однако, учитывая достаточно сложный 
механизм внедрения технической части 
данной программы, банк сможет выйти на 
рынок ориентировочно к концу 2017 года», 
– пояснили в Нурбанке.

Еще один игрок ForteBank также не ука-
зан в списке КИК. «Мы сейчас находимся 
на стадии изучения возможных сценариев 
участия банка в программе «Нурлы жер». 
Как только все ступени рассмотрения бу-
дут пройдены, мы сообщим варианты сво-
его участия в данной программе», – отве-
тили в фининституте. 

В Народном банке отметили, что он не 
принимает участие в программе, посколь-
ку посчитал неприемлемыми условия, вы-
ставленные оператором программы для 
участия в ней. 

Очевидно, что не все игроки верят в то, 
что рынок ипотеки можно будет раскачать 
с помощью государственной программы 
«Нурлы жер». Однако спрос на ипотеку со 
стороны населения есть, учитывая то, что 
долгое время игроки не выдавали ипотеч-
ные займы. 
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новоСти неДеЛи

КАЗАхСтАн

жИльЕ для 
ВКлАдчИКоВ  
жССбК

Жилье, реализуемое в рамках программы 
«Свой дом», пользуется большим спросом у 
алматинцев. Об этом рассказал заместитель 
директора филиала Жилстройсбербанка в Ал-
маты Диас Рахымхан, выступая на Nauryzbai 
Invest Forum. Диас Рахымхан подчеркнул, что 
Наурызбайский район города является пер-
спективным для застройщиков. Там на 153 
гектарах будет жить более 20 000 семей. В 
первой очереди планируется возвести 41 жи-
лой дом. Первые семь объектов уже на стадии 
завершения строительства. Жилье в них по-
лучат вкладчики ЖССБК в рамках програм-
мы «Свой дом». «Жилстройсбербанк провел 
голосование, 1800 вкладчиков подали заявки 
на 496 квартир. Пул сформирован. Стоимость 
1 кв. м жилья – 220 000 тенге в чистовой от-
делке. Особенностью программы является 
сниженный первоначальный взнос для кли-
ентов банка, который составляет всего 30% 
от стоимости жилья. Также к участникам нет 
требований в части обязательной прописки и 
наличия недвижимости. В ближайшее время 
начнется строительство следующих 7 домов. 
Поэтому главное сейчас – начать копить», – по-
яснил Диас Рахымхан. Он рассказал, что одно-
комнатная квартира в новых домах площадью 
44 кв. м будет стоить 9 680 000 тенге, соот-
ветственно, первоначальный взнос составит 
2 904 000 тенге.

нА рынКЕ жИлой 
нЕдВИжИМоСтИ 
СЕЗон рАСпродАж

Продавцы недвижимости снижают цены 
и стимулируют казахстанцев к активным по-
купкам. В текущем году цены на жилье в Ка-
захстане продолжают падать, при этом наи-
более сильное падение стоимости показало 
новое жилье. За январь-май 2017 года стои-
мость нового жилья по сравнению с уровнем 
за аналогичный период 2016 года уменьши-
лась на 3,2%. Цена перепродажи благоустро-
енного жилья за год упала на 3,1%, элитного 
жилья – на 2,9%. Стоимость перепродажи не-
благоустроенного жилья практически не из-
менилась, сократившись всего на 0,1% за год. 
Такое сокращение цен на рынке жилья фикси-
руется впервые с начала 2013 года. Покупате-
ли не могли не заметить наметившуюся тен-
денцию и решили воспользоваться моментом 
– количество сделок по купле-продаже квар-
тир в Казахстане в текущем году выросло сра-
зу на 30%. Всего за первые 5 месяцев 2017 года 
в РК было заключено порядка 63 тыс. сделок 
по покупке квартир, или на 14,4 тыс. сделок 
больше, чем годом ранее. Наиболее сильно 
продажи в этом году выросли в СКО – на 57%, 
в Мангистауской области – на 53% и в ВКО – 
на 44%. Слабо (на фоне остальных регионов 
РК) за год увеличилось количество сделок на 
рынке в ЮКО – прирост всего на 3%, в Алма-
тинской области – на 6% и в Жамбылской об-
ласти – на 12%. В мае текущего года средняя 
цена квадратного метра в новостройках по РК 
составила 249 тыс. тенге. На рынке вторично-
го жилья (благоустроенного) в мае средняя по 
республике цена за квадратный метр состави-
ла 187,9 тыс. тенге, это на 2,1% меньше цены в 
мае 2016 года.

СтроИтЕльный 
буМ нАКручИВАЕт 
СтоИМоСть

Развернувшаяся в стране строительная 
активность поддерживает рост ВВП, но повы-
шает стоимость затрат, которые несут в ходе 
своей деятельности застройщики. За январь-
май текущего года цены в строительстве вы-
росли на 4,6% по сравнению с уровнем за ана-
логичный период прошлого года. Это самый 
высокий уровень прироста цен в отрасли за 
первые 5 месяцев в течение последних 4 лет. 
В том числе в этом году прирост цен на стро-
ительно-монтажные работы составил 4,6% по 
сравнению с показателем год назад, на маши-
ны и оборудование – 2,8%, на прочие работы и 
затраты – 5,8%. Напомним, что в текущем году 
строительная отрасль продолжает оказывать 
поддержку росту ВВП Казахстана – за 1 квар-
тал 2017 года в секторе было произведено на 
7,1% больше продукции, чем за январь-март 
2016 года. Это самый большой уровень при-
роста показателя выпуска в отрасли за весь 
посткризисный период. В списке основных то-
варных групп – строительных материалов – в 
текущем году наибольший рост в цене показа-
ло листовое стекло – плюс 19,3% по сравнению 
с ценами годом ранее. За аналогичный пери-
од прошлого года стоимость стекла упала на 
3,2%. Также существенно за последний годо-
вой период подорожали сборные металлокон-
струкции – на 15,5%, и электроосветительное 
оборудование – на 14,4%. В то же время кро-
вельные и облицовочные изделия из асфальта, 
а также плиты, плитки, кирпичи из цемента, 
бетона или искусственного камня упали в 
цене на 2%.

ноВыЕ СтАнЦИИ 
МЕтро В АлМАты

Начато проектирование станции метро 
«Калкаман» в Наурызбайском районе. Руко-
водитель отдела дорожной инфраструктуры 
управления пассажирского транспорта и ав-
томобильных дорог Алматы Ернур Абжахан в 
рамках Nauryzbai invest forum рассказал, что 
на территории Наурызбайского района пла-
нируется строительство двух станций метро-
политена: «Калкаман» по улице Ашимова и 
станция «Автовокзал Западный» на проспек-
те Раимбека». Как рассказал представитель 
метрополитена Алматы Каныбек Нурмухан-
бетов, в этом году начато проектирование 
станции «Калкаман», а по завершении проек-
тирования в следующем году при выделении 
финансирования предусматривается начало 
строительных работ. «Сейчас мы начали стро-
ительство станций «Сарыарка» и «Достык». 
Планируется завершить строительство в 2020 
году, это все зависит от объемов финансирова-
ния», – пояснил он. 

 ▀ Купить дом. от старой застройки 
до шикарного особняка

жазира тауменова

Купить собственное жилье – для 
многих людей это подразумевает 
покупку квартиры. Но есть те, кого 

манит романтика жизни «на земле» – соб-
ственный дворик, баня, может быть, ого-
род, живность и резной палисад. Деловой 
еженедельник «Капитал.kz» изучил пред-
ложение на рынке Алматы и Астаны и уз-
нал у эксперта, насколько в тренде сейчас 
такое жилье. Отметим, что предложение 
включает как очень старые постройки, 
так и современные особняки, некоторые 
из которых вполне можно описать словом 
«шикарные».

Кому теремочек?
По данным сайта krisha.kz, рынок Алма-
ты предлагает от 1-комнатных до домов, 
количество комнат в которых превышает 
10. Среди однокомнатных самый дешевый 
дом оценивается в 700 тыс. тенге. Следу-
ющие предложения идут с большим отры-
вом от этого: за дома, состоящие из одной 
комнаты, просят от 3 млн тенге. Ценовой 
верх для однокомнатных домов – дороже 
28 млн тенге.

По данным этого же сайта, предложение 
двухкомнатных домов практически в де-
вять раз превышает предложение одноком-
натных. Цены начинаются от 2 млн тенге 
и заканчиваются на отметке 94 млн тенге.

Дома, состоящие из трех комнат, оце-
ниваются минимально приблизительно 
в 3 млн тенге, максимально – в 200-250 
млн тенге. Предложение четырехкомнат-
ных домов на несколько сотен превыша-
ет предложение трехкомнатных – сейчас 
около 1500 таких объявлений. Самый де-
шевый из предлагаемых объект оценива-

ется меньше чем в 3 млн тенге. Самый до-
рогой – в 1,1 млрд тенге. Верхний ценовой 
уровень – 300-350 млн тенге, такие вари-
анты зачастую включают бассейн, сауну, 
видеонаблюдение и пр.

В целом в ценовом промежутке от 3 млн 
тенге до 1 млрд тенге предлагаются пяти-
комнатные дома. Предложение о домах, 
состоящих из пяти комнат, оказалось са-
мым большим.

Согласно объявлениям, размещенным 
на сайте kn.kz, стоимость, по которой 
предлагаются дома в Алматы, начинается 
от 7 млн тенге. Максимальные ценовые 
предложения превышают 2 млрд тенге.

Объявлений о продаже домов в Аста-
не оказалось значительно меньше. Так, 
например, в настоящее время, согласно 
данным krisha.kz, продается лишь пять 
однокомнатных домов. Двухкомнатных – 
три десятка; стоимость их начинается от 
4 млн тенге и заканчивается в среднем на 
уровне 80 млн тенге. Примерно в этом же 
ценовом диапазоне находятся и трехком-
натные дома. Стоимость четырехкомнат-
ных домов доходит до 150-190 млн тенге, 
пятикомнатных – в среднем до 300 млн 
тенге, хотя встречаются дома и за 500-600 
млн тенге. Интересно, что в Астане наи-
большее количество предложений, так же, 
как и в Алматы, – по пятикомнатным до-
мам, хотя в целом в столице оно меньше, 
чем в Алматы в 3,5 раза.

Алматы и Астана – в чем разница
Частные дома сложно назвать популярным 
товаром на вторичном рынке – прежде все-
го из-за незначительного предложения в 
этом сегменте, считает Мария Рен, управ-
ляющий партнер онлайн-сервиса для по-
купателей недвижимости Homsters.kz.

«Это определяет соответствующий низ-
кий спрос по сравнению с другими видами 
жилья. Исходя из анализа базы объявлений 
и активности покупателей на Homsters.kz, 
в среднем по стране до 85% покупателей 
предпочитают квартиры, и только около 
15% – частные дома», – говорит эксперт.

Однако, по ее информации, статистика 
спроса по разным городам и регионам не-
однородна. «В Астане заявки на покупку 
домов на Homsters.kz оставляли только 
7% покупателей, в то время как в Алма-
ты – немногим более 20%. Такая разница 
в показателях в крупнейших городах объ-
ясняется тем, что в Алматы доминирует 
старая застройка с большим количеством 
частных домов, в то время как в Астане – 
новая застройка, после 2000-х годов, и с 
ограниченным предложением домов», – 
поясняет Мария Рен.

В то же время в ряде регионов и не-
больших городов, где преобладает старый 
жилой фонд и новое жилищное строи-
тельство еще не набрало оборотов, коли-
чество заявок покупателей по домам на 
вторичном рынке достигает 50%, а иногда 
и переваливает за это значение, отмечает 
собеседница.

о привычках городских жителей
По словам Марии Рен, невысокий спрос на 
частные дома в крупных городах объяс-
няется тем, что этот сегмент представлен 
старым жилым фондом, спрос на который 
постоянно снижается.

«Еще один немаловажный аспект, ко-
торый также оказывает понижающее 
влияние на спрос на такое жилье, – инфра-
структура. Подавляющее большинство 
доступных к покупке домов находится в 
районах однородной застройки с ограни-

ченным доступом к социальной инфра-
структуре, к которой привыкли городские 
жители», – отмечает спикер.

Казахстанцы, продолжает она, все чаще 
предпочитают покупать квартиры в ново-
стройках или в жилых комплексах, постро-
енных после 2000 года. «По нашим оценкам, 
на эти сегменты жилья сегодня приходится 
до 80% покупателей», – говорит Мария Рен.

«Также не стоит забывать, что в круп-
нейших городах и прилегающих райо-
нах строительные компании развивают 
немало проектов коттеджных городков, 
которые также составляют конкуренцию 
вторичному рынку жилья «на земле», – за-
ключает эксперт Homsters.kz.

от простого к сложному
Отметим, что особенность покупки дома 
заключается в том, что нужно смотреть 
такие графы, как «Электроснабжение», 
«Водопровод», «Отопление». Нередко 
продавцы указывают не на фактическое 
присутствие таких благ, а лишь на воз-
можность их подключения. Как вариан-
ты отопления могут быть газ или твердое 
топливо. Канализацией зачастую в част-
ных домах может служить септик. Важно 
также наличие хозяйственных построек 
и площадь земельного участка. И, да, еще 
нужно учесть, что вариант «дом» может 
предполагать «полдома» или «четверть 
дома» (когда одно строение разделено на 
соответствующее количество хозяев, с от-
дельными входами и дворами).

В высокой ценовой категории, ког-
да речь идет об особняках, в некоторых 
предложениях можно встретить инфор-
мацию, что на продажу выставлен таун-
хаус или дом, расположенный в коттедж-
ном городке. 

 ▀ Как запустить сервис 
такси без инвесторов?

Анна Видянова

Сейчас вызвать такси несложно, до-
статочно скачать одно из приложе-
ний, обозначить точку на карте, куда 

необходимо отправиться, и вуаля – вы уже 
на месте. В настоящий момент казахстан-
ский рынок таксоперевозок делят между 
собой несколько приложений, наиболее 
крупные из них – Uber и «Яндекс.Такси». 
Многие таксисты зачастую работают че-
рез два приложения – так прибыльнее. Ка-
захстанские разработчики также хотят за-
нять свою нишу на рынке по вызову такси. 
Недавно два друга, которые по образова-
нию вовсе не технари, Михаил Политаев и 
Малик Мурзашев, запустили приложение, 
над которым они работали с 2015 года, – 
«Liber.такси». 

«Знаете, нас с Маликом всегда привле-
кала сфера digital, ноу-хау, мы постоянно 
интересовались новыми разработками. 
Как-то, два года назад, встретившись 
с Маликом, мы подумали: почему бы 
и нам не запустить свой проект? После 
мозгового штурма мы приняли решение 
создать приложение по вызову такси. По-
степенно мы стали прорабатывать логику 
и структуру работы нашего приложения 
на платформах Android и iOS. Для напи-
сания машинных кодов мы привлекали 
профессиональных программистов. Над 
проектом, включая нас, работало восемь 
человек», – отмечает Михаил.

Сейчас же, рассказывает собеседник, 
приложение находится на стадии массо-
вого запуска. «Первый технический, те-
стовый, запуск нашего приложения стар-
товал 1 февраля 2017 года – это был наш 
самый интересный опыт и самый большой 
провал. Тогда мы были уверены, что наше 
приложение полностью работоспособно, 
но после его запуска пришло понимание, 
что проект требует доработки. Все наши 
оптимистичные надежды по успешному 
старту рухнули на третьем, четвертом 
вызове такси. Ошибки стали выявляться 
там, где мы их и не ждали. Хотя нам каза-
лось, что мы отточили все нюансы прило-
жения… Кстати, перед запуском проекта 
мы проверяли работу нашего приложения 
каждый день, наши друзья пользовались 
приложением, но этот опыт не исключил 
ошибок», – делится один из разработчи-
ков.

Коммуникации с таксистами
Михаил отмечает, что водителей искали 
через WhatsApp. «Перед тем как запустить 
приложение в тестовом режиме, букваль-
но за один день мы через специальную 
группу в WhatsApp собрали более 100 во-
дителей, которые готовы были попробо-
вать поработать с нами. Хотя перед тем 
как запустить проект нам казалось, что 
поиск водителей – это один из самых слож-
ных этапов. Оказывается, водители – это 
достаточно интересная и своеобразная ау-
дитория, они имеют несколько WhatsApp-
чатов, где списываются, делятся своими 
проблемами, новостями. Общение через 
водительские группы WhatsApp помогло 
нам наладить коммуникации с таксиста-
ми, понять их потребности. Конечно, неко-
торые водители относились скептически 
к нашему проекту, у них было некое недо-
верие… Но нашлись и такие, кто поверил 
в нас. Кстати, мы, перед тем как запустить 
приложение в тестовом режиме, организо-
вали встречу с несколькими водителями. 
На встрече с таксистами в одном из кафе 
Алматы они нам рассказали о своих про-
блемах. Например, о том, что у них есть 
потребность в том, чтобы приложение 
предусматривало не только Google-карту, 
но и «Яндекс-навигатор», – замечает собе-
седник.

Раскручивать свое приложение старта-
перы стали через систему поиска в Google. 
«Мы охватили тех людей, которые через 
поисковик вводят фразу «вызвать такси 
в Алматы», часть аудитории привлекли че-
рез Facebook. В результате у нас появилась 
небольшая аудитория, которая узнала 

о нас. На данный момент у нас в приложе-
нии зарегистрировано 1300 потенциаль-
ных пассажиров такси. Кстати, нам часто 
задают вопрос: почему вы не скопировали 
приложение «Яндекс.Такси»? Но это не так 
просто, «Liber.такси» – де-факто не одно 
приложение, их несколько. Мы отдельно 
разрабатывали приложение для Android 
для водителя и пассажиров, отдельно для 
iOS. Также нужно было работать с серве-
ром, который бы проводил коммуникации 
с водителем и пассажиром», – рассказыва-
ет Михаил.

Сейчас, уточняет собеседник, в при-
ложении зарегистрировалось около 
200 таксистов. Михаил подчеркивает, что 
таксисты в любой момент могут выйти 
на линию. «Но на данном этапе большая 
проблема состоит в том, что у нас пока не-
достаточно скачиваний приложения, что-
бы каждый из водителей имел постоян-
ный поток заказов. В этом и заключается 
огромная проблема», – замечает Михаил.

По его словам, многие водители в бесе-
де с ним подчеркивали, что они хотели бы 
работать с казахстанским приложением 
по вызову такси. «Для владельцев ино-
странных приложений, таких как «Яндекс.
Такси», водители – это лишь маленький 
винтик огромной машины. Крупные ино-
странные игроки постоянно соревнуются, 
устанавливают тариф все ниже и ниже. 
От такой политики страдают водители, 
потому что их мнением относительно та-
рифа никто не интересуется. Например, 
в «Яндекс.Такси» до сих пор не искорене-
на проблема дешевых поездок, которые 
не покрывают расходы водителя. К приме-
ру, один из водителей «Яндекс.Такси» мне 
рассказывал, что как-то он получил вызов 
на адрес, до которого ему нужно было до-
бираться 3 километра. Он доехал до точки, 
где его ждал молодой человек, которому 
нужно было добраться до магазина. Весь 
путь до магазина составил 500 метров, 
по тарифу стоимость поездки обошлась 
в 100 тенге. Понятно, что водитель потра-

тил на этот вызов гораздо больше бензина 
и времени, и его ресурсы не стоили тех 
100 тенге, которые ему заплатил клиент. 
То есть политика «Яндекс. Такси» допуска-
ет, что стоимость поездки может обойтись 
и в 100 тенге», – замечает собеседник.

Михаил отмечает, что, несмотря 
на то, что на рынке такси много игроков, 
«для всех найдется свой кусок пирога». 
«Рынок Алматы настолько необъятный, 
что каждому игроку найдется свое место. 
Расскажу вам мировой опыт: в 2015 году 
на рынок США вышел новый сервис по вы-
зову такси Fasten, его разработали красно-
дарские предприниматели. Они постави-
ли перед собой задачу, чтобы их водители 
стали зарабатывать больше, чем их кон-
куренты. В итоге этот сервис пользовался 
огромным спросом… Мы также намерены 
придерживаться такой политики. Первые 
несколько месяцев работы планируем 
не брать процент с водителей за пользова-
ние нашим приложением, позже процент 
будет минимальным. Мы также намере-
ны наладить более тесный, даже душев-
ный диалог с таксистами, хотим слышать 
их проблемы. Иными словами, мы будем 
относиться к водителям как к членам 
своей команды, как к определенному зве-
ну компании. Можно даже для таксистов 
организовывать точки, где они могут ве-
чером попить чай, кофе, поделиться ново-
стями», – рассказывает он.

тариф вопреки погоде
«Мировой опыт показывает, что локаль-
ные игроки всегда сильнее мировых 
брендов. Это связано с тем, что местные 
компании лучше знакомы с особенностя-
ми местного менталитета. Зачастую цено-
вая политика глобального иностранного 
игрока распространяется на все регионы, 
где он работает. Но при этом не учитыва-
ются особенности региона. Мы каждый 
день через чат в WhatsApp общаемся с на-
шими водителями… Когда мы выставили 
свой минимальный тариф в 300 тенге, 

который мы планировали ввести, мы по-
интересовались у водителей их мнени-
ем. Были таксисты, которые сказали, что 
этот тариф оптимален, но были и те, кто 
сказал, что тариф очень мал», – замечает 
Михаил.

«Можно ли говорить о том, что у вас бу-
дет высвечиваться примерная стоимость 
поездки?» – уточняет корреспондент «Ка-
питал.kz». «Верно, как я говорил ранее, все 
будет зависеть от протяженности марш-
рута и времени в пути. Водитель может 
поехать по короткому маршруту, но там 
он может столкнуться с пробками, а может 
выбрать более длинный маршрут, но без 
пробок. В этом случае цена может сильно 
отличаться. Повторюсь, цена за поездку 
будет учитывать время, которое водитель 
простоит в заторе», – замечает Михаил.

Предполагается, что сначала прило-
жение будет охватывать город Алматы. 
«Оплатить поездку можно будет налич-
ными, пока мы не планируем внедрять 
безналичный расчет. Опция по безналу, 
скорее всего, будет через месяц. По на-
шим оценкам, 95% поездок по вызову так-
си оплачиваются наличными. Но безна-
личные транзакции также нужны, чтобы 
компании могли оплачивать вызов такси 
для своих сотрудников», – отмечает собе-
седник.

подбор водителей
«Каждый пассажир будет иметь возмож-
ность оценить водителя и, соответственно, 
качество поездки, и наоборот. Пассажир 
сможет оценить водителя по пятибалль-
ной шкале, оставить свой отзыв через 
приложение. Этой опцией также сможет 
воспользоваться и водитель – согласитесь, 
пассажиры также бывают разные. За счет 
этой системы будут выявляться водите-
ли, которые грубят. Будут формировать-
ся как рейтинги, так и антирейтинги. Но 
в любом случае мы не будем исключать 
водителя из нашей команды, основываясь 
только на антирейтинге. Если возникнет 
спорная ситуация, то мы свяжемся как 
с пассажиром, так и с водителем, – узнаем 
мнение двух сторон. Только после диалога 
мы примем окончательное решение. К со-
жалению, на сегодня другого пути, кроме 
как внедрения рейтинговой системы, нет. 
Проведение собеседования с водителями 
– трудозатратный процесс, который зани-
мает много времени и, как нам кажется, 
не имеет смысла», – подчеркивает Михаил.

Сколько стоит приложение?
Михаил рассказывает, что они с Ма-
ликом оценили проект в 20 млн тенге. 
«На данный момент мы инвестировали 
в приложение более 10 млн тенге. На эти 
ресурсы нам удалось привлечь програм-
мистов, арендовать серверы. Мы, как раз-
работчики, оплачиваем каждое оповеще-
ние, которое приходит заказчику такси 
на смартфон – это также весомая часть 
нашего бюджета. Обозначенные 10 млн 
тенге – это наши собственные вложения, 
мы не привлекали инвесторов. Да, бес-
спорно, если бы мы привлекли инвесто-
ров, то наше приложение можно было за-
пустить оперативней. Мы не привлекали 
инвесторов намеренно, потому что пони-
мали, что они будут требовать быстрой 
прибыли и каких-то шагов, которые могут 
отпугнуть водителей и даже пользовате-
лей. Поэтому мы реализуем проект мед-
ленно, уверенно, собственным капиталом. 
В течение полугода-года мы не планиру-
ем получать какую-то маржу от проекта. 
По самым оптимистичным прогнозам, 
мы можем увидеть прибыль через год», – 
рассказывает один из разработчиков при-
ложения.

Собеседник поясняет, что после того, 
как приложение станет популярным, 
можно будет внедрять дополнительные 
сервисы. «Например, с теми водителями, 
которые показали себя как ответствен-
ные люди, можно будет продолжить ра-
боту в другом формате. К примеру, после 
того, как мы наладим связь с ресторана-
ми, пиццериями, можно будет органи-
зовать доставку еды. Это очень удобно: 
владельцу пиццерии не нужно содержать 
свой штат для развозки, он сможет вос-
пользоваться нашим приложением. 
В принципе мы понимаем, что все при-
ложения по вызову такси похожи друг 
на друга, но мы надеемся, что у нас сфор-
мируется хорошая команда водителей, 
которые поддержат казахстанский стар-
тап», – резюмировал Михаил.

 ▀ грозит ли Казахстану 
«золотая лихорадка»?

ольга Фоминских

В конце мая Нацбанк анонсировал за-
пуск программы по продаже и об-
ратному выкупу мерных слитков 

аффинированного золота. Основными 
«продажниками» выступили Народный 
банк и Евразийский банк. Драгоценные 
металлы всегда были отличным инстру-
ментом для диверсификации инвести-
ционного портфеля и привлекательным 
активом. Но может ли золото стать альтер-
нативой иностранной валюте и не вызовет 
ли оно «золотую лихорадку», в интервью 
«Капитал.kz» рассказал заместитель пред-
седателя правления Народного банка Ер-
тай Салимов.

– Ертай Исмаилович, сразу начну с 
вопроса, который, полагаю, интересует 
многих казахстанцев. Могу ли я гипоте-
тически купить чемодан золотых слит-
ков и улететь, скажем, с ним в Мексику?

– По сути, покупка драгоценных ме-
таллов равноценна покупке иностранной 
валюты. Приобретая золото в банках, вы 
получаете подтверждающий документ о 
покупке золота, который необходимо пре-
доставить при выезде за границу. Если сум-
ма превышает $10 000, то его необходимо 
задекларировать в соответствии с валют-
ным и таможенным законодательством. 
То есть на границах стран необходимо под-
твердить происхождение этого золота.

– А кто гарантирует его качество, 
если я решу продать его за рубежом?

– Его качество подтверждено сертифи-
катом Национального банка.

– С чего началась эта, скажем так, 
«золотая лихорадка»?

– Национальный банк совместно с бан-
ками второго уровня обсуждал идею вве-
дения этой программы. Мы, как крупней-
ший банк, поддержали эту инициативу, 
плюс продажа золота – это традиционный 
для нас бизнес.

– но золото как инвестиционный ин-
струмент недостаточно популярно в на-
шей стране…

– Я думаю, это было связано с тем, что 
с 2002 по 2009 годы операции с золотом 
облагались НДС. Хотя еще в 1996-2000 го-
дах мы приобретали золото напрямую у 
производителей и экспортировали его за 
рубеж. Тогда Национальный банк не зани-
мался покупкой золота у производителей. 
А мы, таким образом, были надежным 
партнером казахстанских производите-
лей драгоценных металлов в Казахстане. В 
1999 году мы изготовили первое золото на 
швейцарском заводе Valcambi SA, которое 
вплоть до 2002 года продавали как в Ка-
захстане, так и за рубеж. Но после вступле-

ния в силу в 2002 году нового налогового 
законодательства, когда оборот по опера-
циям с драгоценными металлами обла-
гался НДС, спрос на него упал. Понятно, 
что и нам, как банку, стало неинтересно 
его продавать. Позже, в 2009 году, мы вер-
нулись в этот бизнес, после того как были 
введены послабления в Налоговый кодекс. 
Тогда же мы приобрели золото, изготови-
ли из него слитки на РГП «Казахстанский 
монетный двор НБРК» с логотипом Народ-
ного банка и продавали его. С того момен-
та мы продали порядка 130-140 кг золота. 
Сегодня, я думаю, программа Нацбанка по 
выпуску и реализации мини-слитков бу-
дет способствовать развитию этого рынка. 
И для этого сегодня очень удачное время и 
отличный шанс.

– другое дело, а есть ли спрос на него?
– Мы запустили продажу слитков с 1 

июня и за столь короткий период продали 

порядка 100 слитков разного номинала об-
щим весом примерно 3,5 килограмма. Но 
стоит учесть, что пока эта программа за-
пущена в четырех регионах страны: Алма-
ты, Астане, Усть-Каменогорске и Атырау. 
Но, если в регионах будет спрос, мы мо-
жем доставить слитки в течение несколь-
ких дней в эти города. Так, например, у нас 
был спецзаказ из Петропавловска, куда мы 
доставили золото по требованию одного 
из клиентов.

Если же посмотреть более глобально, 
то в целом спрос на этот драгоценный 
металл есть как со стороны инвесторов, 
так и со стороны центральных банков 
мира. За последние 8 лет они существен-
но нарастили свои золотые запасы. Это 
касается и Национального банка РК. Если 
посмотреть данные за 2007 год, тогда у 
нашего регулятора было 56-57 тонн золо-
та, а на 1 января текущего года эта цифра 
составила порядка 260 тонн золота. Пред-

ставьте, почти пятикратный рост. Толь-
ко в прошлом году Нацбанк купил более 
30 тонн золота у отечественных произво-
дителей.

Но опять же спрос на золото зависит 
от цен на него. Если посмотреть на цены 
за 10 лет, то в 2007 году стоимость золота 
достигала $650 за тройскую унцию, сей-
час она уже составляет $1280. Пика цены 
достигали в 2011 году, когда драгоценный 
металл стоил $1900. В 2015 году его цена 
снизилась до $1000, а сейчас мы видим, 
как оно опять подросло. Но, как и любой 
другой актив, оно может как расти в цене, 
так и падать. Это же касается и акций, и 
иностранной валюты.

– Может ли золото стать альтернати-
вой иностранной валюте?

– Во-первых, слитки золота в отличие 
от наличных долларов являются в боль-
шей степени средством сбережения, а не 
средством платежа. Действительно, зо-
лото должно рассматриваться как один 
из нескольких инструментов в инвести-
ционном портфеле инвестора. Иными 
словами, полагаться только на золото 
при формировании инвестиционного 
портфеля крайне неразумно. Во-вторых, 
покупка золота – не для краткосрочных 
инвестиций. В течение последних 7-8 
лет золото действительно практически 
всегда росло. Но если вернуться хотя бы 
на 40 лет назад, то мы увидим, что после 
инфляционного всплеска конца 70-х го-
дов цена золота начиная с 1980 года сни-
жалась почти 20 лет до конца 2001 года 
с 800 до 250 за унцию. В-третьих, нали-
чие золота в инвестиционном портфеле 
может частично помочь защитить порт-
фель инвестора от каких-либо малове-
роятных, но экстремальных глобальных 
потрясений.

Полагаю, что золото может стать допол-
нительным активом для населения, жела-
ющего диверсифицировать свой портфель 
инвестиций. Повторюсь, золото, как и дру-
гие инструменты, может как повышаться 
в цене, так и падать.

Клиенты банка могут покупать не толь-
ко физическое золото. Также мы предус-
матриваем и другие формы обслуживания 
физических и юридических лиц. Так, на-
пример, открытие металлических неал-
локированных (нефизических) счетов по 
золоту/серебру.

– Может ли ювелирная промышлен-
ность заинтересоваться наличным зо-
лотом?

– Конечно, купленное золото как один 
из компонентов может использоваться для 
производства украшений путем его пере-
плавки.

– то есть это золото можно перепла-
вить на ювелирные изделия?

– Все верно. Законодательно это не 
ограничено.

– Сколько килограммов для первона-
чальной продажи вы закупили у нацио-
нального банка?

– Порядка 10 килограммов. Объем 
небольшой. Пока мы хотим прощупать 
рынок, понять его объем и спрос. Но в 
случае падения активности со стороны 

населения на золотые слитки у банков 
второго уровня есть опция продать об-
ратно по рыночной цене золото Нацбан-
ку. Это очень большое преимущество для 
банков.

– но, возможно, эта программа была 
бы более своевременной и успешной, 
если бы была запущена в 2015 году по-
сле девальвации. тогда население, ве-
роятно, не так активно наращивало бы 
иностранную валюту, а покупало бы 
золото. И рынок золота мог бы «выстре-
лить»…

– Я думаю, правильнее этот вопрос за-
дать Нацбанку. Но стоит понимать, что 
для продажи населению таких слитков не-
обходимо было провести большую работу, 
в частности, внести изменения в Налого-
вый кодекс. И я думаю, запуск этой про-
граммы – большой прорыв для рынка.

– на что ориентироваться населе-
нию, чтобы спрогнозировать цену на 
золото?

– Существуют разные инвестицион-
ные стратегии, которые позволяют по-
нять, стоит ли вкладывать деньги в золо-
то сейчас и когда лучше его продавать. 
Также имеются сайты, где размещается 
стоимость золота, а также прогнозы ана-
литиков, например, kitco.com. Нацбанк со 
своей стороны будет ежедневно в отчетах 
предоставлять фиксинг на основании цен 
на London Bullion Market Association (Лон-
донская ассоциация участников рынка 
драгоценных металлов, LBMA). Но это бу-
дет ориентиром только при покупке золо-
та банками у Нацбанка.

– но по какой стоимости тогда банк 
будет продавать слитки населению и 
компаниям?

– Мы ориентируемся на рыноч-
ную spot-цену. Безусловно, мы добавляем 
небольшую маржу, чтобы покрыть наши 
издержки на инкассацию, хранение, опе-
рационные расходы. Но цена слитков 
будет аналогична курсам валют – курс 
покупки и курс продажи, по которым 
клиент сможет купить или продать зо-
лото. Другими словами, Народный банк 
выходит на рынок маркетмейкером и на-
чинает предоставлять котировки в обе 
стороны.

– В продолжение темы, нет ли у вас 
планов по установке банкоматов, в ко-
торых можно приобрести золото?

– Пока не можем сказать, поскольку на 
первом этапе необходимо насыщение рын-
ка РК физическим золотом. Думаю, на это 
уйдет минимум год.

– И все же способна ли эта программа 
стать драйвером дедолларизации эко-
номики?

– Я бы не хотел применять слово «де-
долларизация», поскольку мы видим, что 
сейчас спрос на валюту снижается, а уро-
вень долларовых вкладов практически 
сравнялся с тенговыми. Курс тенге при 
этом стал рыночным и понятным. Но в 
целом это было бы хорошим стимулом не 
столько для дедолларизации, сколько для 
расширения инвестиционного арсенала 
для населения. 
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Бизнес-афоризмы
Я уверен, что нужно тратить столько, сколько 
считаешь нужным. Но я также уверен в том, 
что нельзя тратить больше, чем можно.

Дональд Трамп

Старики всегда советуют молодым экономить деньги.  
Это плохой совет. Не копите пятаки. Вкладывайте в себя.  
Я в жизни не сэкономил и доллара, пока не достиг сорока лет. 
 
Генри Форд

То, что говорится у вас за спиной, 
и есть ваша репутация. 

Эдгар Хоу

Никогда не отвечайте на вопрос, пока не выясните 
точно, кто и почему его задает и куда дальше 
пойдет эта информация. 

Скотт Адамс

СМАртФон  
ВМЕСто  
пАСпортА

Пассажиры международного аэропор-
та Дубай отныне смогут вместо паспортов 
в ходе процедуры предполетного контроля 
использовать свои смартфоны. Для этого 
им нужно загрузить на телефон специальное 
приложение Smart UAE Wallet. Программа 
хранит данные паспорта или другого удо-
стоверения личности, а также информацию 
из билета путешественника. При вылете 
из аэропорта Дубая пассажир должен будет 
применить смартфон при проходе через так 
называемый умный вход (специальные тур-
никеты), а также отсканировать отпечаток 
пальца. Отмечается, что новая система сокра-
тит время проверки каждого путешественни-
ка до 9−12 секунд. Воспользоваться услугой 
могут только граждане ОАЭ. Проект был 
запущен властями эмирата совместно с ави-
акомпанией Emirates. Пока что смартфон 
вместо паспорта можно использовать только 
в терминале номер 3. В других терминалах 
такая услуга станет доступной тогда, когда 
Smart UAE Wallet задействует в своей работе 
прочие перевозчики, совершающие рейсы 
в эту авиагавань. В будущем приложение до-
работают таким образом, что всем жителям 
ОАЭ не придется показывать документы при 
входе в любое правительственное учрежде-
ние. Вся нужная информация будет хранить-
ся в их телефоне. Напомним, что в аэропорту 
Амстердама Схипхол начали тестировать 
новую систему безопасности, которая отме-
няет необходимость проверки паспорта пас-
сажира или его посадочного талона. Все это 
должно заменить сканирование лица и доку-
ментов туриста. (lenta.ru)

В японИИ  
пояВятСя «уМныЕ» 
КорАблИ

Японские грузоперевозчики вместе с кора-
блестроителями работают над созданием гру-
зовых кораблей, которые не нуждаются в ко-
манде, самостоятельно прокладывают курс 
и предсказывают сбои в работе до того, как 
они случатся. Такие корабли будут управлять-
ся с помощью искусственного интеллекта, ко-
торый будет способен, в частности, проложить 
самый короткий, безопасный и наименее 
энергозатратный курс. Их рассчитывают спу-
стить на воду уже к 2025 году. Искусственный 
интеллект также будет предсказывать полом-
ки и другие проблемы, что поможет снизить 
количество аварий. Компании планируют 
построить около 250 беспилотных кораблей. 
Создание такой технологии будет стоить сот-
ни миллионов долларов. На первых кораблях 
такого типа все же будет небольшая коман-
да, но план на будущее – создать абсолютно 
автономные суда. Одна из фирм, разрабаты-
вающих корабли нового поколения, Nippon 
Yusen, раньше уже работала над технологи-
ей, позволяющей кораблям оценивать риски 
столкновения путем анализа данных. Она 
сотрудничает с норвежской компанией DNV 
GL, собирая и анализируя данные о состоянии 
корабля и его характеристиках. Кораблестро-
ительная компания Japan Marine United, кото-
рая сейчас работает над созданием «умных» 
кораблей, тоже работала над похожим про-
ектом: она разрабатывала систему анализа 
данных, чтобы корабль мог предсказывать по-
ломки до того, как они случаются. Отметим, 
что британская компания Rolls-Royce тоже 
объявила о создании не нуждающихся в чело-
веке грузовых судов: первые модели будут дис-
танционно управляемыми, и ввести их в экс-
плуатацию фирма обещает уже к 2020 году.  
(би-би-си)

В UKRAiniAnS 
ЗАрЕгИСтрИ-
роВАлоСь болЕЕ  
100 тыС. чЕлоВЕК 

Создатели украинской социальной сети 
Ukrainians, которая была запущена 3 июня 
из-за решения властей страны заблокировать 
ряд российских ресурсов, включая соцсети 
«ВКонтакте» и «Одноклассники», объявили, 
что за пять дней в ней зарегистрировалось 
более 100 тыс. пользователей. Сообщение об 
этом было размещено на странице проекта 
в Facebook. Как отмечается, пока что в новой 
соцсети можно только зарегистрироваться и 
сменить изображение профиля. Кроме того, 
новым пользователям Ukrainians предлагает-
ся поделиться своим профилем на странице в 
заблокированной «ВКонтакте». Cооснователь 
проекта Александра Струмчинская сообщи-
ла, что 22 июня соцсеть планирует внедрить 
возможность поиска и добавления друзей, а 
30 июня пользователи Ukrainians получат воз-
можность публиковать контент и делиться 
им. «На данный момент финансированием 
проекта занимается StartupSoft, но мы также 
рассматриваем возможность привлечения ин-
вестиций в дальнейшем», – рассказала Струм-
чинская, уточнив, что сейчас соцсеть исполь-
зует серверы Microsoft и имеет колумбийский 
домен .co, а сам сайт Ukrainians «хостится» в 
американском Денвере. По словам Струмчин-
ской, такая схема является более удобной с фи-
нансовой точки зрения, однако в ближайшее 
время соцсеть перейдет на украинский домен. 
Завершить реализацию проекта планиру-
ется в течение следующих четырех месяцев. 
Президент Украины Петр Порошенко под-
писал указ о введении санкций против ряда 
российских интернет-сервисов, социальных 
сетей, компаний – разработчиков антивирус-
ных программ, а также СМИ 16 мая 2017 года. 
(newsru.com) 

новоСти неДеЛи

мировЫе

 ▀ налоговая декларация:  
о чем должен знать каждый

жулдыз тайталиева, старший консультант 
департамента налогов и права, «делойт»

Как известно, казахстанцев ждет все-
общее декларирование. С 2020 года 
декларации о доходах и имуществе 

будут подаваться всеми гражданами РК 
на ежегодной основе. Что важно знать 
физическим лицам, чтобы ненароком не 
оказаться в роли нарушителей налогового 
законодательства?

В 2016 году в Казахстане была про-
ведена легализация имущества, то есть 
обнародование государству имущества, 
которое ранее было выведено из легаль-
ного оборота с целью сокрытия доходов. 
По сути, это стало одним из основных под-
готовительных мероприятий к всеобщей 
декларации. При этом в рамках легализа-
ции государство предоставляло освобож-
дение от уголовной и административной 
ответственности и расследований в от-
ношении легализованного имущества по 
предыдущим периодам. Данные гарантии 
отражены в Законе РК от 30 июня 2014 
года № 213-V «Об амнистии граждан Ре-
спублики Казахстан, оралманов и лиц, 
имеющих вид на жительство в Республи-

ке Казахстан, в связи с легализацией ими 
имущества».

Следующим этапом можно признать 
изменения, внесенные в налоговое зако-
нодательство в этом году, касающиеся рас-
ширенных требований по представлению 
налоговой отчетности физическими лица-
ми. Согласно этим изменениям, уже с 2018 
года все лица-резиденты (за исключением 
иностранцев без вида на жительство) бу-
дут обязаны подать индивидуальную на-
логовую декларацию в случае владения 
в 2017 году следующими иностранными 
активами:
-  иностранное недвижимое имущество;
-  акции иностранного юридического 

лица;
-  доли участия в капитале иностранного 

юридического лица.
Ранее казахстанские резиденты были 

обязаны отражать лишь сведения о день-
гах на иностранных банковских счетах, 
находящихся за пределами РК.

Кто является резидентом рК? 
Согласно законодательству, резидентами 
Казахстана для налоговых целей призна-
ются физические лица, постоянно пребы-

вающие в РК или центр жизненных инте-
ресов которых находится в РК. Физическое 
лицо считается постоянно пребывающим 
в случае, если период его пребывания в 
Казахстане составляет не менее 183 дней в 
любом последовательном 12-месячном пе-
риоде, оканчивающемся в текущем нало-
говом периоде. Это правило обычно при-
меняется к иностранцам. Для граждан РК 
применяется тест по центру жизненных 
интересов. Центр жизненных интересов 
физического лица признается находящим-
ся в РК при одновременном выполнении 
следующих условий:
-  физическое лицо имеет гражданство 

РК, либо имеет вид на жительство РК;
-  семья и/или близкие родственники фи-

зического лица проживают в РК; 
-  наличие в РК недвижимого имущества, 

принадлежащего физическому лицу и/
или членам его семьи, доступного в лю-
бое время для его проживания.
Если ответ на все три вопроса «да», то 

физическое лицо признается резидентом 
РК для целей налогообложения. Стоит 
отметить, что в казахстанском законода-
тельстве понятие семьи и близких род-
ственников достаточно обширное, и для 

выполнения третьего пункта достаточно, 
к примеру, наличие недвижимости на пра-
ве собственности у родителей налогопла-
тельщика. Выходит, что физическое лицо 
может и вовсе не проживать в РК и даже 
не посещать страну в течение нескольких 
лет, но статус налогового резидентства бу-
дет сохранен. На основании нашей прак-
тики большинство казахстанских граж-
дан сохраняет статус своего налогового 
резидента Казахстана по тесту на центр 
жизненных интересов. 

Многие казахстанские граждане, жи-
вущие и работающие за границей, не по-
дозревают о том, что в Казахстане у них 
имеются какие-либо обязательства по 
сдаче налоговой отчетности даже при от-
сутствии объекта налогообложения. Хотя 
владение иностранным имуществом не 
приводит к обязательствам по уплате по-
доходного налога, значительно ужесточе-
на административная ответственность за 
невыполнение обязательств в отношении 
налоговой отчетности. Соответствующие 
штрафы варьируются от 250 до 500 МРП (в 
случае повторного нарушения по деклари-
рованию) за каждый незадекларирован-
ный объект.

что делать?
Принимая во внимание вводимые в нало-
говое законодательство изменения, а так-
же в связи с предстоящим всеобщим де-
кларированием доходов и имущества, мы 
рекомендуем каждому гражданину или 
физическому лицу, имеющему вид на жи-
тельство в РК, а также иностранным физи-
ческим лицам, постоянно пребывающим 
в РК, уделить особое внимание своим пер-
сональным налоговым обязательствам, 
во избежание каких-либо негативных по-
следствий. При этом стоит учитывать пя-
тилетний срок исковой давности. 

Также стоит отметить, что, как и дру-
гие страны, казахстанские налоговые 
органы ведут активную работу по нала-
живанию механизма автоматического 
обмена информацией с органами других 
стран и в скором будущем будут владеть 
информацией по каждому плательщику 
налогов. Оценку своей налоговой ситуа-
ции можно провести как самостоятель-
но, так и с помощью налоговых консуль-
тантов, которые, помимо содействия в 
составлении самой декларации, смогут 
оказать профессиональную помощь с на-
логовым планированием и структуриро-
ванием. 

В любом случае, с консультантами или 
без, становится понятным, что пришло 
время каждому задуматься над выполне-
нием требований налогового законода-
тельства. Особенно учитывая ужесточе-
ние наказания за непредставление или 
неполное раскрытие информации в нало-
говой декларации физическим лицом. 
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Внесены изменения в 
Инструкцию по государственной 
регистрации юридических лиц и 
учетной регистрации филиалов и 
представительств

приказом министра юстиции респу-
блики Казахстан от 27 апреля 2017 года 
№ 485 внесены изменения в некоторые 
приказы министра юстиции республи-
ки Казахстан» (не введен в действие)

В частности, в Инструкцию по государ-
ственной регистрации юридических лиц 
и учетной регистрации филиалов и пред-
ставительств, внесены следующие изме-
нения:

Часть третью пункта 4 изложена в сле-
дующей редакции:

«Государственную регистрацию юри-
дических лиц и учетную регистрацию 
филиалов и представительств осущест-
вляют органы юстиции (регистрирующий 
орган).»;

пункт 31 изложен в следующей редак-
ции:

«31. После представления перечня до-
кументов регистрирующий орган:

1) проверяет полноту пакета представ-
ленных документов и правильность их со-
ставления на соответствие действующему 
законодательству Республики Казахстан;

2) издает приказ о государственной 
регистрации юридического лица на ка-
захском и русском языках, в случае со-
ответствия учредительных документов 
действующему законодательству Респу-
блики Казахстан (проект приказа гото-
вится на казахском и русском языках в 
трех экземплярах специалистом реги-
стрирующего органа, рассматривавшим 
документы юридического лица, и визи-
руется этим специалистом, а также на-
чальником отдела регистрации, после 
чего представляется на подпись руково-
дителю регистрирующего органа или его 
заместителю);

3) вносит в Национальный реестр све-
дения о юридическом лице;

4) в течение одного рабочего дня со дня 
регистрации направляют в органы госу-
дарственных доходов извещение о произ-
веденной государственной регистрации 
юридического лица с присвоенным БИН;

5) выдает справку о государственной 
регистрации (перерегистрации) юридиче-
ского лица согласно статье 12 Закона;

6) оформляет дело, содержащее по од-
ному экземпляру учредительных и других 

документов (за исключением субъектов 
частного предпринимательства, кроме 
акционерного общества), после оформле-
ния дела (проставления соответствующих 
штампов, подтверждающих присвоение 
БИН, и печати) подлинники учредитель-
ных документов возвращаются учредите-
лю или его представителю.»;

Пункт 78 изложен в следующей редак-
ции:

«78.Отказ в государственной регистра-
ции (перерегистрации) юридических лиц 
осуществляется в случаях:

1) нарушения порядка создания, пере-
регистрации и реорганизации юриди-
ческого лица, установленного законода-
тельными актами Республики Казахстан, 
несоответствия учредительных докумен-
тов закону Республики Казахстан;

2) непредставления передаточного 
акта или разделительного баланса либо 
отсутствия в них положений о правопре-
емстве реорганизованного юридического 
лица;

3) если юридическое лицо или един-
ственный учредитель (участник) юриди-
ческого лица является бездействующим 
юридическим лицом;

4) если физическое лицо, являющееся 
учредителем (участником) и (или) руко-
водителем юридического лица, является 
единственным учредителем (участником) 
и (или) руководителем бездействующих 
юридических лиц и (или) признано неде-
еспособным или ограниченно дееспособ-
ным, и (или) признано безвестно отсут-
ствующим, и (или) объявлено умершим, и 
(или) имеет непогашенную или неснятую 
судимость за преступления по статьям 
215, 237, 238 и 240 Уголовного кодекса РК, 
а также в случае, если учредитель (физи-
ческое лицо и (или) юридическое лицо), 
руководитель юридического лица, учре-
дитель и (или) руководитель юридическо-
го лица, создавший юридическое лицо, яв-
ляются должниками по исполнительному 
документу, за исключением лица, являю-
щегося должником по исполнительному 
производству о взыскании периодических 
платежей и не имеющего задолженность 
по исполнительному производству о пе-
риодических взысканиях более трех меся-
цев;

5) если физическое лицо, являющееся 
учредителем (участником) и (или) руко-
водителем юридического лица, включено 
в перечень организаций и лиц, связанных 
с финансированием терроризма и экстре-
мизма, в соответствии с законодатель-

ством Республики Казахстан;
6) представления утерянных и (или) 

недействительных документов, удостове-
ряющих личность;

7) наличия судебных актов и поста-
новлений (запретов, арестов) судебных 
исполнителей и правоохранительных ор-
ганов.

Основания отказа в государственной 
регистрации (за исключением случаев 
реорганизации), не распространяются на 
юридические лица, относящиеся к субъ-
ектам малого предпринимательства.»

Также изменения затронули Приказ 
Министра юстиции Республики Казах-
стан от 24 апреля 2015 года № 233 «Об 
утверждении стандартов государствен-
ных услуг по вопросам регистрации 
юридических лиц, филиалов и предста-
вительств»

Приказ вводится в действие по истече-
нии десяти календарных дней после дня 
его первого официального, за исключени-
ем абзацев пятого и шестого подпункта 2) 
пункта 1 которые вводятся в действие с 1 
января 2018 года.

 
Внесены изменения по вопросам 
регулирования страховой 
деятельности

постановлением правления нацио-
нального банка республики Казахстан 
от 28 января 2017 года № 17 внесены 
изменения в некоторые нормативные 
правовые акты республики Казахстан 
по вопросам регулирования страховой 
деятельности (не введено в действие)

В частности, в постановление Правления 
Агентства Республики Казахстан по регу-
лированию и надзору финансового рынка 
и финансовых организаций от 16 февраля 
2004 года № 35 «Об утверждении Инструк-
ции о требованиях к порядку проведения 
внутреннего аудита страховой (перестра-
ховочной) организации» (зарегистриро-
ванное в Реестре государственной реги-
страции нормативных правовых актов 
под № 2752, опубликованное 14 сентября 
2005 года в газете «Юридическая газета» 
№ 168) следующие изменения:

Заголовок изложен в следующей редак-
ции:

«Об утверждении Требований к поряд-
ку проведения внутреннего аудита стра-
ховой (перестраховочной) организации»;

Пункт 1 изложен в следующей редак-
ции:

«1. Утвердить прилагаемые Требования 
к порядку проведения внутреннего аудита 
страховой (перестраховочной) организа-
ции.»;

в Инструкции о требованиях к порядку 
проведения внутреннего аудита страхо-
вой (перестраховочной) организации, ут-
вержденной указанным постановлением:

заголовок изложить в следующей ре-
дакции:

«Требования к порядку проведения 
внутреннего аудита страховой (перестра-
ховочной) организации»;

преамбулу изложить в следующей ре-
дакции:

«Настоящие Требования к порядку про-
ведения внутреннего аудита страховой 
(перестраховочной) организации (далее - 
Требования) разработаны в соответствии 
с Законами Республики Казахстан от 18 
декабря 2000 года «О страховой деятель-
ности», от 28 февраля 2007 года «О бухгал-
терском учете и финансовой отчетности», 
от 13 мая 2003 года «Об акционерных об-
ществах» и другими нормативными пра-
вовыми актами Республики Казахстан и 
устанавливают требования к порядку про-
ведения внутреннего аудита страховой 
(перестраховочной) организации.»;

Пункт 1 изложен в следующей редак-
ции:

«1. Внутренний аудит страховой (пере-
страховочной) организации, включая ее 
филиалы и представительства, а также 
деятельности страховых агентов (далее - 
страховые организации), осуществляется 
в соответствии с требованиями законода-
тельства Республики Казахстан о страхо-
вании и страховой деятельности, учреди-
тельными и внутренними документами 
страховой организации, с учетом особен-
ностей, определенных настоящими Требо-
ваниями.»;

Глава 3 исключена.
Также изменения внесены в постанов-

ление Правления Агентства Республики 
Казахстан по регулированию и надзору 
финансового рынка и финансовых орга-
низаций от 30 апреля 2007 года № 122 «Об 
утверждении Правил выдачи разрешения 
на создание страховой (перестраховоч-
ной) организации, а также выдачи лицен-
зии на право осуществления страховой 
(перестраховочной) деятельности и дея-
тельности страхового брокера»

Постановление вводится в действие по 
истечении двадцати одного календарного 
дня после дня его первого официального 
опубликования. 

 ▀ топ необычных 
ниш для 
бизнеса
Третий носок, сферы с прахом  
и аренда друзей

Валентина нейштет

не так давно мы писали о предпри-
нимателе из США, который отправ-
ляет послания на самой обычной 

картошке. Казалось бы, бизнес-идея не 
продержится на рынке долго, но парень до 
сих пор зарабатывает на этом по несколь-
ко тысяч долларов в месяц. Дело в том, 
что тут никогда не угадаешь. Бывает, что 
необычная идея «стреляет» и приносит 
небывалую прибыль практически на ров-
ном месте. Но есть и обратная ситуация: 
серьезный бизнес быстро затухает при 
первом внутреннем кризисе. В подборке 
«Капитал.kz» пять нестандартных бизне-
сов, которые принесли своим владельцам 
прибыль. 

Artful ashes: сферы с прахом 

Тысячу раз странный, тем не менее не 
перестающий быть прибыльным, бизнес 
на создании фигурок из стекла с прахом 
умерших людей и животных придумали в 
Сиэтле, штат Вашингтон. Компания Artful 
ashes в 2012 году решила, что урны, в ко-
торых покоится прах умерших, выглядят 
слишком просто, и добавила сюда немного 
искусства. В прошлом литейщики стекла, 
а сейчас владельцы необычного бизнеса, 
предлагают клиентам увековечить па-
мять об усопших в стекле в виде сердца 
или сферы с добавлением в него чайной 
ложки праха. На выходе клиент получает 
красивую объемную фигурку, которую 
можно поставить на камин в холле или в 
спальне на прикроватный столик. Хотя 
смерть не самая популярная тема для от-
крытия бизнеса, на отсутствие клиентов в 
Artful ashes пожаловаться не могут. 

Lucky Break – загадай желание
Есть такой миф: если два человека схва-
тятся за оба конца вилочковой кости кури-
цы, загадают желание и потянут каждый 
на себя, то у того, у кого в руке останется 
большая ее часть, исполнится желание. 
Оказывается, на этой классической при-
мете, в которую верят и в США, можно 
сделать бизнес. Так поступил Кен Ахрони, 
который решил изготавливать вилочко-
вые кости птицы из силикона и пластика. 
Получается очень правдоподобно, и жела-
ния исполняются чаще. Lucky Break под 
предводительством Ахрони уже продала 
фейковых костей на сумму в $2,5 млн, что 
делает его бизнес не только необычным, 
но и одним из самых успешных. 

throx: третий не лишний
Проблема, которая, наверное, больше ка-
сается холостых мужчин, чем женщин, 
– поиск второго носка после стирки. Ком-
пания Throx решила повысить шансы на 
успех при поиске второго носка и просто 
продает три одинаковых по цене двух. 
Идея необычного концепта принадлежит 
Эдивну Хэвену, в прошлом успешному ки-
носценаристу, который заметил, что люди 
частенько теряют второй носок, из-за чего 
им приходится выбрасывать первый за не-
надобностью. Теперь все желающие могут 
приобрести пакет из трех носков. «Даже 

если вы потеряете один из своих носков, у 
вас все равно будет пара и вам не придет-
ся выбрасывать оставшийся носок», – го-
ворит сам Хэвен. Если верить создателю, 
то его компания уже продала более 8 тыс. 
упаковок носков, заработав на этом около 
$38 тыс. Удивительно, что бизнес на этом 
придумали только сейчас. 

RentAFriend: аренда друзей

За деньги не купишь здоровье, счастье и 
друзей, но, слава богу, нашлись энтузиа-
сты, которые дали возможность арендо-
вать знакомых. За символическую сумму в 
$10 в час компания RentAFriend предлага-
ет арендовать незнакомого вам человека, 
который временно будет исполнять обя-
занности друга: ходить с вами в кино, на 
вечеринки, в «Макдональдс». Между тем 
компания предупреждает, что не является 
эскорт-агентством, сайтом для знакомств 
и не дает возможности найти вторую по-
ловинку. Ничего личного, только $10 в час. 

LaserMonks: картриджи, 
сделанные монахами

Кто сказал, что монахи не могут быть от-
личными бизнесменами? Как-то раз к отцу 
Бернарду Маккою пришла, как потом от-
казалось, замечательная идея делать кан-
целярские принадлежности и картриджи 
для принтеров, не покидая стен церкви. 
Случилось это как раз после того, как у 
него самого закончились чернила, когда 
он пытался напечатать листовки о суб-
ботней мессе. Закупив все необходимое 
для производства, монахи приступили к 
делу, предполагая, что основной целевой 
аудиторией будут монахи из других церк-
вей. Бизнес стал расти и вышел за пределы 
небольшой общины служителей церкви. 
В 2009 году продажи компании достигли 
отметки в $3,5 млн, и LaserMonks стала 
обслуживать 50 тыс. клиентов по всей тер-
ритории США. В 2011 году компанию про-
дали, так как бизнес стал мешать ведению 
службы в церкви. 

 ▀ пять нескучных 
telegram-каналов  
для бизнесменов

Валентина нейштет

одним из основных преимуществ 
Telegram по-прежнему остаются ка-
налы на какую-то одну определен-

ную тематику. Мы уже писали о том, как 
это здорово, что у telegram-каналов отсут-
ствует возможность комментировать но-
вости, ведь из-за этого в социальных сетях 
приходится пробираться сквозь непрохо-
димые джунгли комментариев от диван-
ных аналитиков под каждым интересным 
постом или новостью. Выходит, что полу-
чать ежедневную рассылку гораздо удоб-
ней и приятней, чем листать бесконечную 
ленту новостей. В подборке «Капитал.kz» 
пять telegram-каналов для бизнесменов, 
которые экономят свое время. 

@russiaHH
Канал «Идеальный сотрудник» иде-
ально подходит для бизнесменов и HR-
специалистов в поисках сотрудника. Еже-

дневные советы, кейсы и статьи помогают 
отсеять бесперспективных сотрудников и 
найти толковых. Кроме того, канал публи-
кует мнения и вопросы, которые лучше 
задавать на собеседовании, чтобы понять, 
подходит ли вам тот или иной кандидат. 

@zdislav_group 
Один из полезнейших telegram-каналов 
для тех, кто рад бы почитать что-то о биз-
несе, но как всегда на это не хватает вре-
мени. Канал создан группой предприни-
мателей из Нью-Йорка, во главе которых 
стоит Здислав Ковчик. Контент канала 
резонирует с тем, что происходит в мире, 
и тем, что на данный момент действитель-
но интересно предпринимателям, то есть 
ежедневные выжимки из англоязычных 
бизнес-книг на русском языке. 

@mustreads
У канала Mustread есть младший брат – 
Mustwatch, но сейчас не о том. Mustread ре-

гулярно выдает статьи как на русском, так 
и на английском на различную тематику с 
пояснением, почему это нужно прочесть. 
Коротко и по теме. Кроме того, это достой-
ная замена закладкам в браузере.

@sapiton
Канал о книгах, где попутно публикуются 
новости и рецензии. Какую читалку вы-
брать, где лучше сохранять книжки и за 
сколько продали очередной шедевр Джоан 
Роулинг – все это telegram-канал Booker. У 
самого автора есть собственная книжная 
полка на Bookmate, которую можно про-
смотреть.

@tedtelegram
Мы не могли пройти мимо всеми люби-
мых и полезных выступлений TED, поэто-
му включили TED-канал в Telegram в наш 
список. Статьи от и для предпринимате-
лей, а также полезные выступления появ-
ляются в ленте канала ежедневно. 
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Mr Wiefel, as far as we know, you are from 
Germany. What are the differences between 
Kazakhstan and Germany in terms of business 
support?

I want to start with things we have in common. 
I believe we have a similar structure – here and 
there government institutions and agencies 
support already existing small and medium-sized 
enterprises in various sectors of the economy. We 
have certain priority sectors and themes we have 
interest in, including technology, innovation and 
the green economy. In Kazakhstan we have made 
a great leap forward if we compare the country in 
2003 and 2004, when I studied at KIMEP, and now. 
I came back to Kazakhstan in 2014 and was amazed 
by the support structure which developed during 
these years. I was pleased to see many support 
programmes that have already been adopted 
or are being drafted in Kazakhstan. The Damu 
fund has transformed into a perfect institution 
for developing and supporting entrepreneurs. 
Congratulations! They have done a fantastic 
job. They have launched the Baiterek project to 
support small and medium-sized businesses. They 
have also transformed the Ministry of Regional 
Development by merging it with the Ministry of 
National Economy. I can see that there are a lot of 
people with innovative ideas at Damu, who can 
further promote and push small business support 
to a new level. I’m pleased to be part of all of this 
and to see this progress. I believe this progress is 
ongoing and it will continue in the future. In our 
part at the European Bank for Reconstruction and 
Development, we are happy to make a contribution 
to the development of Almaty.

Where is it easier to do business – in 
Kazakhstan, in Ukraine (where you have 
worked), or in Germany?

I have to acknowledge that I have prepared 
for this interview. What we see is that, according 
to the World Bank’s Doing Business report, 
Kazakhstan ranked 35th overall, and in terms of 
starting a business it ranked 45th. Ukraine came 
80th for ease of doing business, and 20th in terms 
of starting a business. Germany is in 17th place on 
the overall score of ease of doing business and in 
114th place for starting a business. This shows that 
there is diversity in the ecosystems of small and 
medium-sized businesses. Moreover, Kazakhstan 
and Ukraine are different for other reasons. Only 
a few years ago, Ukraine was considered a country 
that could potentially join the European Union. 
Now they have declined and are experiencinga 
civil war. Kazakhstan is located in Central Asia and 
is very far away from the European market, but is 

close to the Russian and Chinese markets. Germany 
is a market of the old economy, which is basically 
trying to be cross-competitive and continuing to 
innovate. Compared to Kazakhstan and Ukraine, 
it is rather a saturated market. I have worked a 
lot in Ukraine and Kazakhstan, particularly as 
an adviser. The difference is that Kazakhstan is a 
super-dynamic country, and at the same time has a 
stable environment. Local entrepreneurs are very 
swift in reacting to developments in the global 
market and they have reacted well to the crisis.
They have experienced the devaluation of the 
local currency but they are doing well despite all 
these economic difficulties. In terms of these facts, 
I do believe that Kazakhstan, with government 
support and support from multinational financial 
institutions, is managing to adapt well to the 
changing environment.

Usually Kazakhstan is considered as part 
of Central Asia. Based on that criteria can you 
combine Kazakhstan and Mongolia in your job?

That is a good question. Actually, there is 
no real answer to it. I believe it has happened 
historically. In different structures, these two 
countries are considered as part of Central Asia 
or of wider Asia. For example, the EU is running 
its operations in Mongolia from its Beijing office. 
We combine Kazakhstan and Mongolia with 
Central Asia because they have several things in 
common – resource wealth, models of economic 
development, geographic reasons and the fact that 
the western part of Mongolia is inhabited by ethnic 
Kazakhs. Probably, these two countries face the 
same challenges and perhaps they develop their 
economies in the same way.

You often visit different regions which 
need to be supported and promoted by eBRD 
programmes. How would you asses the 
level of development within these regions of 
Kazakhstan?

Obviously, we are not talking about Astana 
and Almaty, which are totally different from other 
regions in terms of development. Let me tell you 
about my latest trips. Two weeks ago we visited 
Kokshetau. It was the first time in 13 years I had 
visited this particular region as for the first time 
I went to Burabay when I was a student. We were 
surprised by the level of business sophistication 
and we were very happy to meet the regional 
deputy governor who is responsible for economic 
development. They are doing a great job. We 
met officials from the Damu fund, the National 
Chamber of Entrepreneurs and certain banks 
to learn about what’s going on with small and 
medium-sized enterprises. Kokshetau has well-
developed agricultural and tourism sectors and 
they are also trying to establish an industrial zone 
along the road to Astana. A kind of belt around 
the capital seems to offer an impressive potential 
for further growth. Another point of growth is 
Shymkent. Two or three years ago the government 
and we launched an initiative to create five or six 
major cities with a population of over a million 
people. Shymkent is one of such cities with great 
success. Last year I went to Kyzylorda, a former 
capital of Kazakhstan, and found it to be a city 
of drive, where the right people in the right place 
are making a very positive impact on business in 
this particular region. I want to remind you that 
we have an office there. Kazakhstan is managing 
to manoeuvre well in these stormy economic 
waters.

these days Kazakhstan’s small business 
sector is demonstrating a high level of business 
performance compared to the other sectors of 
the economy. Could you please tell us why you 
think this is happening?

Small businesses, especially those which 
are on the verge of becoming medium-sized 
businesses, are developing much faster than big 
businesses. We would like to see small businesses 
in regions become active and start substituting 
imports. Kazakh entrepreneurs themselves know 
how to thrive in a very competitive and dynamic 
environment. It’s great to see how people start 
businesses, work for two or three years, grow, 
create marketplaces, find niche markets and 
develop from a buy and sell company into pure 
producers. It’s amazing to see the statistics of how 
many people in Kazakhstan actually would love to 
be entrepreneurs and start their own businesses. 
The share of these activists is very high – near 35% 
of labour force. But they need help and support 
when it comes to acquiring knowledge and sharing 
experience of setting up innovative processes, 
improving technology, finding the right marketing 
tools or new markets, taking your products to 
export markets, certificating these products in line 
with international standards and understanding 

company-building trends whereby business does 
not depend only on the owner.

Do you think Kazakh entrepreneurs perceive 
the current crisis as an opportunity for growth 
and development?

Absolutely. I think we have to perceive it in that 
way. Any crisis offer a lot of opportunities when it 
comes to the development of business. Two years 
ago the situation was in favour of importing 
goods from Russia. Kazakh entrepreneurs 
have had to look at cost competitiveness in 
terms of producing better-quality products and 
services. I do believe that the majority of Kazakh 
entrepreneurs are a step ahead in making things 
and they really want to improve in future and 
they justly treat the crisis as an opportunity. 
Definitely, the Kazakh economy was sensitive to 
economic shocks and it has suffered massively so 
many entities faced a prospect of bankruptcy and 
could not survive in the market. However, most 
of the EBRD’s customers, which are small and 
medium-sized businesses, are always looking for 
advice from us. They have maximised their profit 
and improved sales. That's why the last two years 
were perfect for us. We are proud of working 
with such people.

InformatIonal and educatIonal Project In englIsh 

Holger Wiefel is the regional 
head of the European Bank 

for Reconstruction and 
Development’s (EBRD’s) Small 
Business Support Programme 
in Kazakhstan and Mongolia. 

Holger has lived in Kazakhstan 
for 3 years implementing EBRD 

initiatives in Kazakhstan.  
He was an exchange student at 

KIMEP in 2003/2004 and got 
the Best International Student 
award. Today, another KIMEP 

student -Mukash Khanym, 
Master Student of Business 
Administration program of 
Bang College of Business at 

KIMEP University speaks 
with Mr. Holger. They discuss 
the differences between the 
level of business support in 

Kazakhstan and in Germany, 
evaluate small business 
development in Kazakh 

regions and the opportunities 
available to entrepreneurs 

during the crisis
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WHAT DID YOU LIKE ABOUT 
KAZAKHSTAN AND WHAT 
SURPRISED YOU?
THE OPENNESS OF PEOPLE SURPRISED ME

 
WHAT LANGUAGE 
DO YOUR CHILDREN
SPEAK AT HOME?
WITH ME THEY TRY TO SPEAK 
GERMAN, I DO ONLY SPEAK 
GERMAN TO THEM. SALTANAT 
SPEAKS TO THEM IN RUSSIAN

DID YOU HAVE ANY 
LANGUAGE BARRIER
IN COMMUNICATION?
YES. FOR THE FIRST TIME I TRIED TO SPEAK 
RUSSIAN WAS ON TRAIN TO KAZAKHSTAN. I 
BOUGHT A DICTIONARY IN ST PETERSBURG. I 
LOOKED IT UP TO REACH FOR WORDS WHEN I 
WANTED TO SAY SOMETHING.

DO YOU LIKE THE 
LOCAL CUISINE?
MY FAVOURITES ARE MANTY AND 
BESHBARMAK

 
MARITAL STATUS
MY WIFE IS KAZAKH AND SHE IS 
THE MOST BEAUTIFUL AND 
INTELLIGENT LADY I’VE EVER MET.
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Private questions:
1) What was your first impression of Kazakhstan?

I had a couple of Kazakh acquaintances during my study in Germany, 
so they told me some things about the country. Then I started to read 
about it. One day I decided to come here on an exchange programme. 
I applied for a scholarship with the DAAD agency and chose KIMEP 
University. I took train from the Baltics to St Petersburg, Moscow 
and Lake Baykal. Finally I came to Almaty and I also visited Astana. I 
travelled third class to reduce my costs as I was a student. I slept in a 
bed with 42 pairs of other passengers’ feet. In the window there were 
fantastic landscapes with wide steppes and deserts. At one railway 
station one person I knew waited for me to arrive and he drove a Lexus. 
It was not like in Germany. After that we sat down in a summer café 
and could see beautiful mountains in the background. That was a great 
view.

One of my good impressions about Kazakhstan is the hospitality and 
wealth of the country and that people were very warm to me all the 
time.

2) What did you like about Kazakhstan and what surprised you?

The openness of people surprised me. I came here in 2003-2004, during 
the boom years in Kazakhstan. For a student it was amazing as I enjoyed 
nightlife and going out to cafes and restaurants and meeting interesting 
people. Compared with Germany many things happen here and there are 
change and movement taking place all the time here.

3) Do you like the local cuisine?

Of course, I do and my favourites are manty and beshbarmak. First I 
thought how people could eat those dishes. I also tried shubat and kumys. 
And Kazakhstan has a very rich cuisine: the variety of food and diversity 
of dishes are striking.

4) Did you have any language barrier in communication?

Yes. For the first time I tried to speak Russian was on train to Kazakhstan. 
I bought a dictionary in St Petersburg. I looked it up to reach for words 
when I wanted to say something.

5) As far as we know, you are married to a local woman. How did 
you two meet?

My wife is Kazakh and she is the most beautiful and intelligent lady I’ve 
ever met. Her name is Saltanat. We have three beautiful kids. They study 
here at the Almaty International School. We married in 2004 and we 
have now been living in Almaty for three years. I’ve got a huge Kazakh 
family and I am proud of it.

6) What language do your children speak at home?

With me they try to speak German, I do only speak German to 
them. Saltanat speaks to them in Russian, and since they study at an 
international school, they mostly speak English there. They understand a 
bit of Kazakh because their grandmother speaks to them in Kazakh.

Holgel Wiefel, the Head of European Bank  
for Reconstruction and Development  

regional program: "We are proud of working  
with the Kazakhstani entrepreneurs"

 ▀ частные школы мира: где «выращивают» будущих 
сенаторов, великих писателей и цукербергов

Арина усманова

Качественное детское образование 
– путевка в жизнь. Ради светлого 
будущего своих чад родители го-

товы отправлять детей в чужие страны и 
выкладывать баснословные суммы. Что 
же кроется за стенами школ с мировыми 
именами и как устроены частные школы 
Казахстана? Деловой еженедельник «Ка-
питал.kz» разбирался, где в детях взращи-
вают ответственность и дисциплину, а где 
самое важное – индивидуальность, откуда 
выходят будущими профессорами, отку-
да – актерами. И главное – где найти уни-
кальные связи?

Швейцария: учебный курорт
Швейцарские пансионы похожи на мест-
ные банки – среди их клиентов масса ино-
странцев (доля местных учеников не пре-
вышает 5-9%), которые приезжают сюда за 
высокой степенью анонимности и, конеч-
но же, великолепным уровнем обслужива-
ния. Исторически большинство школ соз-
давались для чад иностранцев, которые 
приезжали в Швейцарию на службу – в 
стране сосредоточено 34 штаб-квартиры 
международных организаций, в том чис-
ле ООН, ВТО и ВОЗ. Именно поэтому даже 
небольшое учебное заведение, в котором 
обучается 50-60 человек, имеет как ми-
нимум две-три программы обучения на 
разных языках. В крупных школах количе-
ство национальных программ достигает 
7-8 (китайская, американская, британ-
ская, немецкая и проч.). Очень популярна 
международная программа International 
Baccalaureate (IB), которая, кстати, была 
разработана в Швейцарии и считается 
одной из самых комплексных и сложных 
программ школьного образования.

Швейцарские школы имеют репута-
цию элитарных учебных заведений, но 
при этом они отнюдь не отличаются стро-
гой дисциплиной и побуждением учени-
ков к прилежанию. Главное – это развитие 
личности и самостоятельности мышления 
ребенка.

Le Rosey School

Кто обучается – дети от 8 лет 
дата основания: 1880 год
Стоимость обучения: от 100 000 CHF до 
450 000 (от 42 000 EUR)
Выпускники: король Бельгии Альберт 
II, Александра фон Фюрстенберг, принц 
Монако Ренье III, банкиры с мировым 
именем, деятели политики и бизнеса

Одна из лучших школ мира, олицетворя-
ющая собой престиж и богатство. Уровень 
образования высок, программа разноо-
бразна до невероятности, поэтому посту-
пить туда очень сложно, зато учиться – 
удовольствие. Школьники наслаждаются 
двумя резиденциями – зимней, в пяти 
минутах от горнолыжного склона,  и лет-
ней, у альпийских лугов. Основное здание, 
средневековый замок, прячется на просто-
рах 28 гектаров. На территории есть тен-
нисные корты и бассейны с саунами, для 
желающих – яхт-клуб и конюшня. Шеф-

повар школы – один из самых лучших в 
Европе. 

Великобритания: воспитание 
превыше всего
Самая яркая отличительная черта сред-
него британского образования – универ-
сальность и системный подход. Кроме 
образовательных функций, пансионы за-
нимаются формированием личности уче-
ников, закалкой их характера и развитием 
разумного взгляда на мир. График бри-
танских школ суров, школьников ждет на-
стоящая муштра – с 7 утра до 9 вечера они 
заняты учебой, творчеством и спортом. 
Кстати, спорт учитывается наравне с дру-
гими дисциплинами. В школу англичане 
идут рано – в pre-preparatory берут с 4 лет и 
ранее. В 8-13 лет дети идут в primary school, 
с 11 до 18 лет (или с 13 до 18) – в seсоndary 
school. На каждой ступени в программу до-
бавляются все новые дисциплины, к 14 го-
дам студент выбирает 5-10 позиций и в те-
чение двух лет целенаправленно готовится 
к экзаменам на сертификат о среднем об-
разовании – General Certificate of Secondary 
Education, GCSE. К 16-ти вы-
пускник частной школы ту-
манного Альбиона с дипло-
мом GCSE на руках может, к 
примеру, поступить в про-
фессиональный колледж. 

Желающие поступить 
в университет проводят 
в школе еще 2 года, выби-
рая программу предуни-
верситетской подготовки 
A-level или IB (international 
baccalaureate) с погруже-
нием в 4-5 специализаций, 
нужных для университета. 
Зачисление происходит по 
результатам A-level. Почти 
90% выпускников британ-
ских частных школ с легко-
стью поступают в местные вузы.

Колледж Итон

Кто обучается – мальчики от 13 лет
дата основания: 1440 год
Стоимость обучения: около 55 000 GBP в 
год (~62.000 EUR)
Выпускники: принц Гарри, 19 премьер-
министров Великобритании, короли 
Непала и Таиланда, олимпийские 
чемпионы, невероятное количество 
ученых, экономистов и банкиров, 
известные писатели (Хаксли и Филдинг) 
и композиторы, десятки военных высших 
чинов

Итон – имя нарицательное. Древний ба-
стион ведет свою историю аж с 1440 года. 
На фабрику джентльменов, как за глаза 
зовут Итон, попасть сложно, помимо де-
нег здесь ценят происхождение – колледж 
известен своими тесными связями с ко-
ролевской фамилией. Расположение обя-
зывает – 25 кампусов колледжа стоят непо-
далеку от замка Виндзор. Поступить туда 
невероятно трудно даже британцу, зато 
выходцы колледжа помимо итонского ак-
цента, строгого костюма, великолепных 

манер и лучшего образования получают 
уникальные связи с сильными мира сего. 
В колледже изучают более 60 предметов, 
уделяют внимание регби, хоккею, футбо-
лу и другим видам спорта, а также творче-
ству. Итонские театральные постановки 
славятся на весь мир. Именно отсюда на-
чал свой путь знаменитый Доктор Хаус – 
актер Хью Лори.

США: каждому – свое 
Штаты – оплот демократии. Образование 
в частных школах построено по тому же 
принципу. Пансионы настолько разноо-
бразны, что легко запутаться. Есть заведе-
ния с традиционной моделью раздельного 
обучения, есть школы билингвальные или 
заведения, которые специализируются на 
том, чтобы повысить уровень успеваемо-
сти студентов. Особый интерес представ-
ляют private boarding schools и колледжи, 
готовящие студентов для поступления в 
университеты лиги Плюща (ассоциация 
восьми лучших университетов Америки –  

Гарварда, Принстона, Йеля и проч. – прим. 
ред.). Попасть туда непросто, лишь 10% 
учеников, набравших более 2000 баллов 
SAT I (аналог ЕНТ – прим. ред.), становятся 
студентами престижных вузов.

Частные школы США предоставляют 
детям и их родителям простор для само-
определения – дисциплины для изуче-
ния выбирают сами, а оценки играют не 

столь важную роль. Контроль качества 
образования осуществляется c помощью 
тестов на умственные способности (IQ, 
тест Хеммон-Нельсон). Школа стандартно 
делится на начальную и среднюю. Осо-
бенно важными являются MiddleSchool и 
JuniorHighSchool, где ребята помимо клас-

сических предме-
тов могут выбрать 
театральное искус-
ство, журналистику 
или дизайн, а так-
же добавить в про-
грамму предметы 
повышенной слож-
ности (advanced 
placement). 

Классы разде-
ляются по уровню 
развития учени-
ков, в 14-15 лет у 
ребенка появля-
ется личный кон-
сультант из служ-
бы College&Career 
counselor. Он погру-
жается в личность 

школьника, оценивает его достижения в 
учебе и вне ее, помогая сориентироваться 
в выборе профессии. По результатам те-
стов SAT дети поступают в университеты.

Phillips exeter Academy 

Кто обучается – дети от 9 лет
дата основания: 1781 год
Стоимость обучения: около $45 000
Выпускники: Марк Цукерберг, 
 Артур Шлезингер, писатель Ден Браун, 
а также известные дипломаты, ученые и 
сенаторы

Одна из самых именитых школа для стар-
шеклассников. Нью-Гэмпширское учеб-
ное заведение было основано в 1781 году. 
Уникальность школы заключается в осо-
бой системе обучения, которая называ-
ется Harkness – почти сто лет занятия в 
стенах академии проводятся за круглым 
столом. Ученики (их в классе не более 
12) размещаются вместе с учителем. Лек-
ций нет, способ взаимодействия ребенка 
и преподавателя – обмен знаниями, вы-
сказывание мнений и разных точек зре-
ния. Из традиционных предметов, где 
используются учебники, единственный 
–  математика. Программа, насыщенная 
обязательными академическими дисци-
плинами, также включает физиологию, 
капитализм, драматургию, выбор из 12 
языков и  проч.

Казахстан: как появились  
и что дают?
Частные школы – явление для Казахстана 
новое, а потому непривычное. Откуда они 
появились и что дают казахстанским де-
тям?

Все началось в 1993-1994 годах, когда 
в Астане и Алматы оформилась потреб-
ность в частных школах. В 1993-м создал 
концепцию и получил лицензию Между-
народный колледж непрерывного об-
разования, в 1994 появились еще 2 ком-
мерческих образовательных заведения. 
Сейчас в городах нашей страны успешно 
действуют более 60 частных школ с раз-
нообразными программами и специфи-
кой уклона.

Главная особенность частных ка-
захстанских школ – программы. Если 
общеобразовательные школы работают 
по образовательным госстандартам, то 
коммерческие заведения стараются ис-
пользовать международные программы, 
результаты обучения по которым при-
знают во всем мире. Такие программы 
интегрируются с национальными требо-
ваниями. 

Большинство коммерческих школ от-
крыты по западной франшизе или ис-
пользуют методики международных 
стандартов, непривычные для Казахстана. 
Преподавание в 70% лучших школ ведется 
на английском языке. Вообще, языки – это 
основной акцент частной школы. Далее по 
популярности идет уклон в точные науки, 
творческие занятия и международные 
летние стажировки.

В частном образовательном учрежде-
нии количество учеников в классе варьи-
руется от 11 до 15 человек, в школе – не 
более 200 учеников. Помимо насыщен-
ной программы, детям предоставляется 
возможность посещать дополнительные 
занятия – заниматься музыкой, театром, 
рукоделием и живописью, спортом, на-
укой. Практически все школы славятся 
отменным питанием и предоставляют 
услугу по развозке учеников до дома. 
Цены в казахстанских школах ниже, чем 
в зарубежных. Месяц обучения своего 
чада обойдется родителю от 100 до 600 
тыс. тенге. При этом ребенок получит 
международный сертификат, не отрыва-
ясь от дома. 

Елена тумашова

«я удивлена тому, что специаль-
ность «физическая культура и 
спорт» пользуется такой попу-

лярностью: ежегодно поступает больше 
6 тыс., а в 2016 году поступило больше 9 
тыс. человек», – Шолпан Каланова, пре-
зидент Независимого казахстанского 
агентства по обеспечению качества в об-
разовании, профессор, доктор педагоги-
ческих наук, смотрит статистику приема 
в вузы по различным специальностям. Это 
не единственное, что удивило собеседни-
цу в статистике поступлений. По просьбе 
делового еженедельника «Капитал.kz» она 
делает обзор – какие специальности наи-
более востребованы сейчас с точки зре-
ния вузов и абитуриентов. А о том, какие 
специалисты востребованы на рынке тру-
да, рассказали представители кадровых 
агентств. Также – каких специалистов бу-
дут ценить работодатели в будущем.

Специальности, которые 
удивляют
«В каждом вузе своя специфика, говорить, 
в каком учебном заведении прием больше 
на ту или иную специальность, сложно, 
надо смотреть на ситуацию в целом по 
Казахстану», – продолжает Шолпан Кала-
нова.

Спикер приводит статистику приема в 
вузы за последние четыре года. Так, в пери-
од с 2013 по 2016 год увеличился прием на 
педагогические специальности – больше 
10 тыс. человек. По ее мнению, увеличение 
числа желающих обучаться иностранным 
языкам в рамках педагогического направ-
ления неудивительно. Это, считает спикер, 
связано с магистральным направлением 
государственной политики: президент по-
стоянно говорит о триязычии, о внедрении 
английского языка, то же самое сейчас де-
лает министерство образования – для об-
учения школьников английскому языку. В 
цифрах интерес к педагогическому направ-
лению выражается таким образом: в 2013 
году прием составил 3456 человек, вклю-
чая поступающих на гранты и на платной 
основе, в 2016-м – 4605 человек, то есть 
прием увеличился на 1150 человек.

Удивили и юридические специально-
сти. «Все знают, что выпускникам-юри-
стам не так просто найти работу, есть 
переизбыток по этому направлению, но 
тем не менее статистика говорит о том, 
что каждый год увеличивается прием на 
эту специальность. Хотя государственных 
грантов выделяется ограниченное коли-
чество», – отмечает Шолпан Каланова. По 
ее информации, в 2013 году юридическим 
специальностям хотело обучаться больше 
13 тыс. человек, в 2016 году – свыше 16 тыс., 
число желающих увеличивается ежегодно.

Постепенно растет количество посту-
пающих на факультеты, где обучают со-
циальным наукам, экономике и бизнесу: 
плюс 2 тыс. человек за четыре года.

Значительный рост показывают техни-
ческие специальности и технологии – 8 тыс. 

«Но здесь и специальностей большое 
количество, – отмечает собеседница. – 

Особый упор можно сделать на такие 
специальности, как информационные 
системы, вычислительная техника, про-
граммное обеспечение, автоматизация 
управления – только по этим специаль-
ностям рост в течение четырех лет произо-
шел на 2,5 тыс. мест».

В нефтегазовом деле, продолжает экс-
перт, ситуация стабильна: прием держит-
ся на уровне 2 тыс. человек ежегодно. В 
строительстве за этот период рост произо-
шел только на 600 человек.

«Стабильны и специальности меди-
цинского профиля – на них выделяется 
достаточно большое количество грантов, 
но и на платной основе поступают. Хочу 
отметить, что большим спросом пользу-
ются электроэнергетика, радиотехника 
– в 2016 году на них поступало около 2300 
человек. Также популярны специально-
сти: организация перевозок и движения, 
транспорт, транспортная техника, тех-
нология. На такое направление, очень 
востребованное в советское время, как 
мелиорация и охрана земель, очень не-
большой прием и небольшое количество 
студентов. Так, например, на гидромели-

орацию в 2016 году поступил 81 человек, 
всего обучалось 300», – делится информа-
цией Шолпан Каланова.

Интересно, по словам собеседницы, то, 
что довольно большой набор на специаль-
ности, связанные с искусством. Например, 
ежегодно на режиссуру поступает 250 че-
ловек. В целом в 2015 году по всей группе 
специальностей набор составил 9 тыс., в 
2016 году немного уменьшился. «В мире 
популярность специальностей, связанных 
с искусством, растет – такова тенденция», 
– заключает эксперт.

трансформация неизбежна
По мнению Анны Ковинской, дирек-
тора рекрутинговой компании Antal 
Kazakhstan, если рассматривать наиболее 
востребованных в настоящее время спе-
циалистов, то нужно учитывать то, о ка-
кой индустрии идет речь, поскольку «ры-
нок труда разнообразен и универсального 
списка востребованных профессий не су-
ществует, в каждой отрасли он свой».

Так, например, в банковской сфере сей-
час востребованы риск-менеджеры, в фар-
мацевтике нужны специалисты по про-

дажам, специалисты по фармаконадзору 
и GR-менеджеры, в FMCG – менеджеры по 
продажам, в IT-сфере востребованы и раз-
работчики, и sales-менеджеры.

«По сути, в каждой отрасли нужны про-
фессионалы, и через пять лет ситуация бу-
дет аналогичной. Работодателям нужны 
будут сотрудники, глубоко знающие свою 
индустрию и профессиональную область, 
опытные и при этом готовые учиться и раз-
виваться дальше. В краткосрочной перспек-
тиве будут появляться какие-то небольшие 
тренды, отражающие ситуацию в экономи-
ке и в стране. Например, принятие тех или 
иных законов может повлиять на востребо-
ванность определенных специалистов», – 
делится мнением Анна Ковинская.

В долгосрочной перспективе, по ее 
словам, будут по-прежнему востребо-
ваны специалисты по продажам и ИТ-
специалисты, все, кто занимается новыми 
технологиями. «Продажи и технологии 
– это две движущие силы бизнеса», – отме-
чает спикер.

Если говорить о том, какие качества ра-
ботодатели захотят увидеть в претендентах 
на должность, то, по мнению эксперта, это 

будут, с одной стороны, по-прежнему глубо-
кий опыт и профессионализм, но с другой 
стороны – универсальность кандидата.

«Я бы уже сегодня посоветовала всем 
соискателям выходить из зоны комфорта, 
чтобы получать новые знания. Расширять 
свой профессиональный кругозор. От-
тачивая профессионализм в выбранном 
сегменте работы, не стоит на нем замы-
каться, нужно смотреть шире. Именно 
такая широта взглядов, умение находить 
нестандартные решения и подходы будет 
цениться работодателями в будущем все 
больше», – говорит Анна Ковинская.

Сейчас, продолжает спикер, наблюда-
ется такая тенденция: в связи с оптими-
зацией процессов круг обязанностей со-
трудников постоянно расширяется. Если 
раньше в компании работал юридический 
отдел, в котором один из сотрудников за-
нимался контрактами, то сейчас вместо 
целого отдела компания хочет видеть уни-
версального специалиста, который, по-
мимо работы с контрактами, будет также 
компетентен в вопросах административ-
ного, гражданского и трудового права.

Также, по словам эксперта, можно про-
следить эволюцию функции HR. Если 
раньше это был кадровый отдел, где, по 
сути, занимались только учетом кадров, 
сегодня это подразделение в компаниях 
занимается работой по подбору, мотива-
ции, адаптации персонала. Отдел кадров 
абсолютно трансформировался.

«Такие трансформации продолжат про-
исходить как с отделами, так и с професси-
ями в будущем. Круг обязанностей будет 
изменяться и расширяться», – подводит 
итог эксперт Antal Kazakhstan.

острый ум и эффективность
«За последние годы появление большего 
числа новых специальностей неразрывно 
связано с развитием IT-отрасли: сейчас 
уже никого не удивишь вакансиями web-
программистов или дизайнеров объектов 
виртуальной реальности, практически 
каждый желает считать себя интернет-
блогером или лайфстайл-коучем», – отме-
чает Нина Быченко, генеральный дирек-
тор «HeadHunter Казахстан».

Профессии со временем и развитием 
технологий проходят интенсивную транс-
формацию, перерождаются, для того что-
бы решать задачи времени, отмечает собе-
седница. Поэтому будущее, по ее мнению, 
за профессиями, которые соединяют в 
себе: гибкость и адаптивность в освоении 
постоянно меняющихся информацион-
ных технологий; кросс-функциональность 
– так называемую «работу на стыке смеж-
ных специальностей»; мобильность с точ-
ки зрения понимания «классического ра-
бочего места».

«Если заглянуть еще немного вперед, в 
далекое будущее, то, по мнению ряда уче-
ных, «белые воротнички» смогут сменить 
за жизнь до 30 профессий, так как в осно-
ву будет положено непрерывное развитие 
как признак острого ума и способности 
быть эффективным, реализовывая себя в 
различных направлениях», – заключает 
Нина Быченко. 

 ▀ Какие специальности  
самые востребованные
в вузах и на рынке труда
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 ▀ топ-5 экзотических туров  
для путешественников
Охота на торнадо, Земля Франца-Иосифа и военный туризм

Адина байкинова

Если вам наскучил мирный отдых и 
не хватает немного экстрима, самое 
время отправляться в какую-нибудь 

экзотическую страну за новыми ощуще-
ниями. Кроме того, некоторые из таких 
видов туризма стоят относительно недо-
рого, а впечатлений – масса. Специально 
для тех, кому наскучил туристический 
фастфуд в виде Таиланда, Турции и Егип-
та, «Капитал. kz» собрал топ-5 необычных 
туров. По сравнению с тем, что предлага-
ют нынешние туроператоры, бои с быка-
ми в Испании кажутся милой прогулкой 
за ручку с любимым по берегу океана. 

США: охота на торнадо

Наверное, все помнят американские филь-
мы, где огромный серо-черный смерч идет 
на город (чаще Лос-Анджелес), поднимая 
за собой бурю из песка, деревьев и до-
машних животных, которые оказались не 
в том месте и не в то время. Как правило, 
люди в этот момент непременно оказыва-
ются запертыми в машине и с открытыми 
ртами наблюдают, как в воздух поднима-
ются крыши их домов. Но что если сде-
лать из этого не просто захватывающим 
дух фильм, а своеобразный тур? Об этом 
и подумали владельцы компании Storm 
Chasing, решив, что охота на торнадо – то, 
чего действительно не хватает туристи-
ческой индустрии США. Компания не раз 
занималась съемками торнадо для таких 
телеканалов, как National Geographic, BBC 
World TV и Discovery, тем самым подтверж-
дая свой профессиональный статус. Цена 
тура на шесть дней начинается от $2,2 тыс. 
Компания предлагает туристам все не-
обходимое, чтобы ощутить себя на месте 
киногероев и «поохотиться» на торнадо 
на оборудованном минивэне. Единствен-
ное «но» во всем этом туре – сами торнадо. 

Увы, желающим поехать навстречу при-
ключениям придется подстраиваться под 
торнадо, которые возникают в начале мая 
и заканчиваются в июле. С природой не 
поспоришь. 

Сирия: военный туризм

Ирак, Афганистан, Сирия, Сомали. Что 
вам говорят названия этих стран? Во всех 
четырех или крайне неспокойная ситуа-
ция, или идет гражданская война. Война 
по-прежнему остается печальным и раз-
рушительным событием, но на этом тоже 

можно делать бизнес. Я сейчас говорю о 
туристическом направлении, которое, как 
ни странно, стало популярным с желанием 
туристов пощекотать себе нервы, побывав 
на передовой кровавой гражданской во-
йны. Хотя термин «военный туризм» сла-
бо прижился в туристической индустрии, 
некоторые компании все же считают его 
прибыльным. Например, компания War 
Zone Tours, которую создали несколько 
бывших военных специально для «адре-
налин-наркоманов». Хотя в компании обе-
щают, что «вы не будете воевать, а только 
смотреть», выглядит такой вид туризма по 
меньшей мере странно. Цена десятиднев-
ной «путевки» начинается от $2 тыс., не 
считая перелета.

Северный полюс: путешествия  
к центру Земли
Казалось бы, одной из привлекательных 
частей отпуска по-прежнему остаются 
море или океан с белым песком, но не 
тут-то было. Круизы на Северный полюс 
– новый хит сезона и относительно новое 
направление для туризма. Желающим ис-

купаться в Северном Ледовитом океане 
или исследовать исторические места на 
Земле Франца-Иосифа посвящается. Как 
правило, такого рода путешествия устра-
ивают российские компании. Например, 
можно отправиться из Мурманска в путе-
шествие на атомном ледоколе «50 лет По-
беды», который до сих пор остается круп-
нейшим судном, способным совершать 
подобные круизы. За время тура путеше-
ственникам дается возможность увидеть 
полярных медведей, охотящихся на тюле-
ней, и, конечно, добраться до 80° северной 

широты – мира вековых льдов, толщина 
которых достигает 2,8 метра. Экспедиция 
на мощном ледоколе в течение 12 дней 
обойдется туристу в $27 тыс. Бронирова-
ние мест в экспедиционные круизы начи-
нается за 1,5 года до отплытия.

перу: вниз по большой реке

Желающим забраться далеко в непрохо-
димые джунгли и познакомиться с бытом 
племен Амазонки впору отправляться в 
Лиму, где туристов встречает гид. За $2 
тыс. он не просто проведет экскурсию по 
реке, но и доставит вас прямиком в поселе-
ние туземцев, где вам покажут, как рань-
ше жили племена и как они живут сейчас. 
Временные жители смогут узнать побли-
же быт туземцев Амазонки. 

новая Зеландия: кинотуризм

В зависимости от выбранной страны у пу-
тешественников всегда есть возможность 
побывать в местах, где проходили съемки 
любимых фильмов или сериалов. Самый 
популярный маршрут кинотуризма – Но-
вая Зеландия, куда ежегодно съезжаются 
тысячи любителей трилогии «Властелина 
колец» и «Хоббита». Программа «Толкиен-
туризма» включает в себя посещение мест, 
где проходили съемки всех частей фильма. 
Например, гора Олимпус в национальном 
парке Кахуранги. Недалеко от этого места 
как раз снимали первую часть трилогии, а 
березовый лес возле Куинстауна в фильме 
стал Лотлориэном, то есть домом эльфов 
Средиземья. За несколько лет после съе-
мок фильма приток туристов в эту страну 
увеличился с 1,7 млн до 2,4 млн человек 
(на 2006 год) как раз благодаря феномену 
«Властелина колец».

«Властелин колец» стал лучшей бес-
платной рекламой Новой Зеландии», – 
признался Брюс Лахуд, региональный ру-
ководитель отдела туризма США и Канады 
в Новой Зеландии в материале USA Today.

 ▀ что пишут в социальных сетях   
и СМИ о внутреннем туризме?

Антон жданов

период отпусков в самом разгаре, 
но многие казахстанцы все еще 
думают о своем отдыхе. Агент-

ство «Медиа-Систем» по заказу делового 
еженедельника «Капитал.kz» провело ис-
следование «Отдых в Казахстане». В ходе 
исследования был сделан анализ публика-
ций в СМИ и контента социальных медиа 
в период с 1 мая по 9 июня 2017 года. Всего 
за этот период внутренний туризм упо-
минался 10 312 раз, из которых 1613 раз в 
СМИ и 8699 – в социальных сетях. Самые 
обсуждаемые направления для внутрен-
него туризма и вопросы, которые волнуют 
тех, кто решил провести свой отпуск вну-
три страны, – в исследовании. 

Как пояснили в агентстве «Медиа-Си-
стем», результаты исследования показали, 
что определенный интерес представляют 
туристические направления в Казахстане. 
Безусловным лидером упоминаемости ту-
ристических направлений предстоящего 
сезона является Астана в связи с проведе-
нием ЭКСПО-2017. Выставка была упомя-
нута 1638 раз. Второе место занял Алматы 
(777 упоминаний). С большим отрывом 
обсуждаются такие направления, как Бо-
ровое (107), Алаколь (88), Балхаш (64). 

Помимо направлений для отдыха, ту-
ристов интересуют вопросы, связанные с 
условиями проживания, безопасностью, 
качеством оказываемых услуг, ценами, 
транспортом, питанием. Наибольшее ко-
личество упоминаний набрало обсужде-
ние гостиниц, отелей, хостелов (1797 упо-
минаний). Особенно актуален этот вопрос 
для Астаны, где недавно началось самое 
масштабное мероприятие в истории стра-
ны – ЭКСПО-2017. 

Цены – это второй по популярности 
вопрос, волнующий казахстанцев (1211 
упоминаний). Пользователи соцсетей от-
мечают повышение цен в отелях Астаны 
в преддверии выставки, а также удорожа-
ние услуг на рынке арендного жилья. Об-

суждаемой стала и стоимость билетов на 
выставку и мероприятия ЭКСПО.

На третьем месте рейтинга располо-
жились упоминания о транспортной ин-
фраструктуре (855). Открытие нового тер-
минала аэропорта и железнодорожного 
вокзала «Нурлы жол» собрало 79 упомина-
ний. Вопрос транспортной инфраструкту-
ры был на первом месте и у руководителей 
города. И если в Астане вопрос с транспор-
том был максимально решен, то состояние 
автомобильных дорог до Алаколя вызыва-
ет недовольство пользовательской аудито-
рии.

Четвертое место в рейтинге упомина-
емости занимает сервис (461). «Для повы-
шения уровня сервиса и качества предо-
ставляемых услуг будет принят ряд мер. 
К примеру, на ЭКСПО-2017 будут работать 
добровольцы по 16 функциональным на-
правлениям, предоставляя участникам и 
гостям выставки весь необходимый сер-
вис», – отмечается в исследовании агент-
ства. И все же уровень сервиса и качество 
предоставляемых услуг в Казахстане у 
пользователей соцсетей вызывают волну 
скепсиса. По их мнению, сервис в гостини-
цах Астаны «оставляет желать лучшего».

Пятое место рейтинга занимает важ-
ный вопрос безопасности (429). В целях 
качественного обеспечения безопасности 
пассажиропотока гостей и посетителей 
выставки в аэропортах Астаны, Алматы, 
Караганды и Кокшетау установлены пер-
вые линии досмотра в период с 1 июня по 
15 сентября 2017 года.

На шестой строчке рейтинга – пита-
ние (394). Туристы обсуждают широкий 
спектр ресторанов, баров, кафе, в которых 
можно отведать национальную кухню, а 
также бюджетные варианты, такие как 
фастфуд-кафе. Готовятся к приему гостей 
не только в Астане, но и по всем туристи-
ческим направлениям. Организаторы 
стараются сделать пребывание на отдыхе 
максимально комфортным, в том числе 
учитывая и гастрономические предпочте-

ния, и в ряде случаев демократическую 
ценовую политику.

Замыкает рейтинг упоминаемости во-
прос готовности туристических объектов 
к встрече гостей (115). «Президент Казах-
стана Нурсултан Назарбаев лично прове-
рил готовность выставки ЭКСПО и остался 
доволен результатами подготовки. Кроме 
того, руководство и члены Международно-
го бюро выставок положительно оценили 
ход подготовки к ЭКСПО-2017», – отмеча-
ется на сайте primeminister.kz. 

Как и Астана, Бурабайский район так-
же заявил о готовности к встрече тури-
стов. Чем не может похвастаться Алаколь, 
так как треть баз отдыха здесь не соответ-
ствуют необходимым требованиям. 

«Таким образом, главным событием 
предстоящего туристического сезона в 
Казахстане является ЭКСПО-2017. В целом 
Казахстан провел масштабную работу по 
привлечению туристов и обеспечению 
комфортных условий пребывания гостей. 
Так, в каждом регионе разработаны ту-
ристические маршруты, подготовлены 
развлекательные программы и мероприя-
тия», – подытожили в агентстве.

 ▀ топ-5 
приложений 
для деловых 
людей

Арина усманова

будущее обещает быть впечатля-
ющим, особенно когда твоими 
домашними делами, а лучше и 

бизнес-задачами, занимается помощ-
ник или дворецкий, созданный на базе 
искусственного интеллекта. Пока же 
целые команды изобретателей ломают 
голову над тем, как создать приложение, 
которое поможет упростить и упорядо-
чить жизнь предпринимателя. Деловой 
еженедельник «Капитал.kz» подобрал 5 
интересных приложений, полезных для 
бизнесмена.

atWork

Задача: учет рабочего времени
Стоимость: бесплатно, есть встроенные 
покупки

Приложение, позволяющее подсчитывать 
количество рабочего времени и почасо-
вую заработную плату. Программа упро-
стит жизнь фрилансерам и боссам, чьи со-
трудники в офисе работают на почасовой 
ставке. Здесь можно посмотреть средний 
заработок и сверхурочные, соотнеся вре-
мя с конкретным клиентом, проектом и 
задачей. Данные можно экспортировать в 
почту, таблицу Excel или Numbers, сохра-
нить в Dropbox в виде pdf-файла и даже 
распечатать.

Курсы  
валют  
Казахстана

Задача: курс тенге к основным валютам, 
а также стоимость нефти и драгоценных 
металлов
Стоимость: бесплатно

Простое, но очень удобное и функцио-
нальное приложение и виджет, которые 
отображают стоимость нефти, цветных 
металлов и курс валют Национального 
банка РК. Присутствуют и котировки ва-
лют банков второго уровня и обменных 
пунктов. 

Business  
Card Reader

Задача: сканирование визиток и импорт 
контактов
Стоимость: бесплатно

Если раньше визитки копились пачка-
ми или пропадали в недрах фотопленки 
вашего смартфона, то теперь все стало 
намного проще. Умный сканер сфото-
графирует бизнес-карточку, отформа-
тирует телефоны, добавочные номера и 
даже адреса, отправит вашу или чужую 
карточку по СМС или почте и, главное, 
импортирует информацию в телефон в 
виде контакта. Приложение распознает 
25 языков (разработчик – не кто иной, 
как Abby) и помогает найти дополнитель-
ную информацию о контакте в LinkedIn и 
Facebook.

Documents 6 

Задача: менеджер файлов
Стоимость: бесплатно

Приложение-комбайн для сверхграмот-
ной работы с документами. Продукт по-
зволяет скачивать и сохранять приложе-
ния из почты, просматривать страницы 
браузера и читать книги без подключения 
к интернету. Программа способна распоз-
навать огромное количество форматов – от 
pdf и zip-архивов до mp3, не говоря о филь-
мах и фотографиях. Главное – Documents 
6 с легкостью интегрируется с Dropbox, 
Google Drive, iCloud и другими облачны-
ми хранилищами, собирая информацию 
в одном месте. Технология Drag and Drop 
позволяет перемещать файлы между пап-
ками в одно касание.

бизнес- 
литература:  
книги  
и аудиокниги

Задача: профессиональное и личностное 
развитие
Стоимость: бесплатно, есть встроенные 
покупки

Известнейшие миллиардеры, вроде Бил-
ла Гейтса и Ричарда Брэнсона, помешаны 
на чтении и часто повторяют: «Учиться 
никогда не поздно!» В этом приложении 
можно найти более 1000 книг по марке-
тингу, управлению персоналом, финан-
сам, саморазвитию, а также биографии 
известных предпринимателей и управ-
ленцев. Все, что не сможете читать, мож-
но слушать прямо в машине. Библиотека 
внушительна – многочисленные бестсел-
леры и настоящие бизнес-библии от Ро-
берта Кийосаки, Стивена Кови, Брайана 
Трейси, Дейла Карнеги и других. 

 ▀ Как интернет вещей меняет 
привычный уклад на рынке

Валентина нейштет

большинство людей (87%) абсолютно 
ничего не знают об интернете ве-
щей, а между тем этот тренд наби-

рает все большую популярность. Для тех, 
кто более-менее в курсе, IoT (интернет ве-
щей, – ред.) чаще ассоциируется с умными 
гаджетами, домами и тостерами. Но если 
присмотреться внимательней, то оказыва-
ется, что крупный, средний и малый биз-
нес уже давно использует интернет вещей 
в своей работе для оптимизации издержек 
и увеличения собственной эффективно-
сти. Так что же такое интернет вещей и 
как компании применяют его в своей ра-
боте? Об этом корреспондент «Капитал.
kz» в рамках конференции SAPPHIRE NOW 
+ ASUG Annual Conference в Орландо (Фло-
рида, США) поговорил с Нилсом Херцбер-
гом, главой подразделения IoT компании 
SAP SE.

– Сегодня все говорят об интернете 
вещей. но что это такое и почему ком-
пании уже сейчас должны внедрять эту 
технологию у себя на производстве?

– Видите ли, исторически все компа-
нии стараются работать с максимальной 
производительностью. Каждая в своей 
области. В большинстве своем бизнес уже 
догадывается о том, какие возможности 
открывает IoT. Взять хотя бы диктофон, 
который сейчас лежит напротив меня. 
Производитель этого устройства не знает, 
как вы его используете, но хотел бы это уз-
нать. Почему? Например, чтобы выслать 
вам еще один такой же до того, как этот 
сломается. Производитель не хочет, чтобы 
вы начали присматриваться к диктофонам 
других марок, когда ваш выйдет из строя. 
Поэтому компаниям необходим доступ к 
большему количеству информации о по-
требителях, о том, как они эксплуатируют 
те или иные продукты. Технологии на базе 
интернета вещей делают это возможным. 
Это такой очень узкий и сегментирован-
ный пример. 

С другой стороны, если брать, напри-
мер, большие компании в сфере нефти и 
газа, то их цель – добиться максимальной 
производительности с минимальным 
срывом производства. Технологии IoT, 
например, позволяют собирать данные 
о состоянии оборудования и предсказы-
вать, где и как может произойти сбой. 
Множество наших клиентов обращаются 
к интернету вещей, потому что не хотят 
в один прекрасный день осознать, что в 
компании произошла дорогостоящая по-
ломка, которую можно было предотвра-
тить.

– Все это выглядит так, что iot подхо-
дит только для больших компаний. Как 
насчет малого и среднего бизнеса?

– Чаще всего к IoT начинают присма-
триваться те, кто чувствуют большую 
конкуренцию на рынке. Интересно, что 
существуют компании, которые использу-
ют технологии интернета вещей уже 20-30 
лет. Двадцать пять лет назад я работал в 
компании по производству вертолетов на 

эклектической тяге, и уже тогда мы вне-
дряли IoT. Конечно, это было очень и очень 
дорого. Сейчас мы видим, что цена этих 
решений снижается. Платформы, кото-
рые мы используем, компьютерные мощ-
ности, облачные хранилища – все стано-
вится дешевле, чем раньше. Получается, 
что технологии IoT сегодня доступны не 
только нескольким привилегированным 
организациям, а более широкому кругу 
компаний, в том числе малому и среднему 
бизнесу. 

– то есть доступный равно дешевый?
– Да, но еще и более легкий в исполь-

зовании. Вот смотрите: я родился и вы-
рос на ферме в Южной Африке. У нас не 
было телефона и телевизора. Я до сих 
пор помню момент, когда нам провели 
первый телефон. Это был долгий, доро-
гой и сложный проект. Сейчас все об-
стоит иначе. Никто не приходит к вам 
домой, чтобы протянуть телефонный 
кабель. Вы просто подключаетесь, и все 
готово. То же самое мы сейчас видим и 
в области IoT. Раньше технологии интер-
нета вещей были дорогими и сложными 
в эксплуатации. Кроме того, для исполь-
зования IoT нужны были особые навыки. 
Сейчас мы работаем над упрощением 
всех процессов, чтобы решениями на 
базе интернета вещей могли пользовать-
ся компании любого размера и из любых 
отраслей. 

– А какую выгоду получают сами 
компании, когда используют техноло-
гии интернета вещей? Как это выража-
ется в цифрах?

– Предлагаю рассмотреть конкретный 
пример крупнейшей железнодорожной 
компании Италии, которая недавно завер-
шила проект внедрения решений на базе 
интернета вещей. С помощью этих техно-
логий компания следит за состоянием сво-
их подвижных составов и локомотивов, что 
в будущем позволит ей сэкономить от 8 до 
10% от стоимости технического обслужи-
вания и при этом значительно увеличить 
уровень безопасности пассажиров. Исполь-
зование решений на базе интернета вещей 
также способствует снижению затрат на за-
пасные части и сервисный персонал. Рань-
ше расходы на техническое обслуживание 
компании составляли 1,3 млрд евро в год. 
8-10% от этого числа – огромная сумма. 
Это еще не все. Компания также планиру-
ет экономить 10-20 млн евро в год, которые 
раньше выплачивала клиентам в качестве 
штрафов за опоздание поездов. Теперь же 
поезда приходят вовремя, штрафов стало 
меньше, а клиенты довольны сервисом. 

– Как iot можно использовать на го-
сударственном уровне?

– Технологии интернета вещей могут 
использоваться, например, для управле-
ния работой морского порта. У SAP есть 
несколько таких проектов, один из них 

– порт Гамбурга, находящийся прямо в 
центре города. Из-за колоссального грузо-
потока случалось, что в порту уже не было 
места для вновь прибывших контейнеров. 
Благодаря установленным IoT-датчикам 
стало понятно, что 70% водителей погруз-
чиков приезжают на место слишком рано, 
таким образом блокируя хаб. Теперь руко-
водство порта держит грузовики вне тер-
ритории, но всегда может отследить, где 
они находятся и сколько времени займет 
их путь до места назначения. Кроме того, 
стало понятно, что для разгрузки одного 
судна нужно 12-14 грузовиков. Основыва-
ясь на полученных данных, администра-
ция порта Гамбурга определила для себя 
более эффективную схему работы. Если 
одно судно опаздывает, грузовики не стоят 
без дела, а разгружают другое. 

– Какие страны стали использовать 
интернет вещей раньше остальных? 
Есть ли какой-либо рейтинг, где iot ис-
пользуется повсеместно?

– Мне кажется, что США раньше 
остальных стали использовать интернет 
вещей для потребителей. Это связано с 
тем, что рынок здесь очень и очень боль-
шой. Второй по величине рынок – это 
Китай. Если ты что-то делаешь в Китае, 
у тебя есть 1,3 млрд потенциальных кли-
ентов, которые говорят на одном языке 
и используют одну валюту. Если сравни-
вать интернет вещей с интернетом лю-
дей (десять лет назад произошел переход 
от интернета людей к интернету вещей, 
то есть количество подключенных к сети 
предметов превысило количество людей, 
– ред.), то мы увидим, что распростране-
ние интернета людей также началось с 
англоговорящих стран. 

– Если посмотреть на Снг и Казах-
стан, компании из каких отраслей ис-
пользуют интернет вещей здесь больше 
всего?

– Насколько я знаю, не только в Казах-
стане, но и во всем регионе СНГ огромные 
инвестиции идут в нефтегазовую отрасль. 
Это первая группа, которая использует ре-
шения SAP в своей работе. Вторая группа – 
компании, которые хотят вырасти и выйти 
на соседние рынки. 

– Если интернет вещей становится 
все более доступным, можете ли вы 
предсказать, когда эта технология ста-
нет обычным делом, процесс которого 
не нужно будет объяснять?

– Я поражен тем, как сегодня распро-
страняются мобильные технологии. При 
этом я осознаю, что они стали активно 
развиваться только последние десять лет. 
Мое личное мнение, что еще через десять 
лет мы будем воспринимать IoT как дан-
ность. Интернету людей потребовалось 
50 лет, чтобы быть везде. Именно поэто-
му, по моему мнению, то же самое про-
изойдет с интернетом вещей. Думаю, что 
через десять лет интернет вещей будет 
восприниматься как эволюция, хотя сей-
час мы называем эти технологии револю-
ционными.
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глИССИрующИй бтр

Перспективный китайский бронетран-
спортер обгонит на воде большинство граж-
данских моторных лодок. Журнал Popular 
Science рассказал своим читателям о новой 
секретной машине Северокитайского инсти-
тута автомобильных разработок. Во время 
тестирования на воде прототип нового ам-
фибийного бронетранспортера развил ско-
рость порядка 50 км/ч, что является рекор-
дом для этого класса машин. Предыдущим 
рекордсменом (46 км/ч) был гусеничный 
Expeditionary Fighting Vehicle, который созда-
вался для Корпуса морской пехоты США. Но 
после серии испытаний проект закрыли из-за 
высокой стоимости. Столь огромной скоро-
сти китайскому прототипу удалось достичь 
благодаря мощным водометным движите-
лям, V-образному днищу и системе «втяги-
вания» колес для уменьшения лобового со-
противления. Опытный образец весит 5,5 т и 
имеет всего четыре колеса (аналогичные по 
размерам бронетранспортеры обычно осна-
щаются шестью-восемью колесами). Всплыв-
шее в Сети год назад единственное наземное 
фото китайской машины скрывает ее некото-
рые конструктивные особенности – водомет-
ный движитель и систему втягивания колес. 
Для испытаний опытная амфибия была мак-
симально облегчена. Поэтому при установке 
вооружения и дополнительной брони ско-
рость БТР может снизиться, но будет не менее 
20-30 км/ч, что все равно вдвое-втрое выше, 
чем у современных амфибийных бронетран-
спортеров.

японЦы ШтурМуют 
тыСячЕСИльный 
рубЕж

Следующее поколение суперкара 
Honda NSX получит электромотор, отдача 
которого превысит 1000 л.с. Об этом пи-
шет AutoExpress со ссылкой на данные, полу-
ченные от источника внутри компании. Для 
новой генерации спортивной модели Honda 
NSX готовится электромотор повышенной про-
изводительности, в котором будут использова-
ны наработки силовой установки гоночного 
Acura SH-AWD EV (на фото), созданного ради 
участия в соревнованиях Pikes Peak. Бело-зе-
леный болид был способен разогнаться до 100 
км/ч за 2,5 секунды, а вторую «сотню» SH-AWD 
EV разменивал всего за 6,2 сек. Кроме того, 
сотрудник Honda сообщил изданию, что тех-
нические специалисты сейчас разрабатывают 
новую систему быстрой подзарядки аккуму-
ляторов, которая способна добавлять до 240 
км за каждые 15 минут зарядки. Напомним, 
что первое поколение Honda NSX выпускалось 
полтора десятка лет, с 1990-го по 2005 гг. и от-
личалось множеством передовых технических 
решений, особенно в области внедрения но-
вых материалов (алюминиевые шасси и кузов, 
платиновые свечи зажигания, шатуны из тита-
на). Будущий же NSX появится не ранее 2023 
года, поскольку продажи текущей модели и 
так находятся на восходящей стадии.

жЕлтоЕ Золото

Лимитированный Porsche 911 Turbo S 
Exclusive окрашен в уникальный цвет Golden 
Yellow Metallic и получил мотор в 607 л.с. До 
появления данной модификации самым про-
изводительным в текущей производственной 
линейке компании был дуэт Turbo S и 911 
Turbo S Cabrio – с 3,8 литровым 580-сильным 
битурбо и ускорением до «сотни» за 2,9 сек и 
3 сек. соответственно. Теперь прежние пока-
затели перекрыты с лихвой. Отдача этой же 
«шестерки» доведена до впечатляющих 607 л.с. 
и 750 Нм. Разгон автомобиля до 100 км/ч за-
нимает 2,9 секунды, до 200 км/ч – 9,6 секунды, 
максимальная скорость составляет 330 км/ч. 
Средний расход топлива заявлен в пределах 
9,1 литра на 100 км. По умолчанию 911 Turbo S 
Exclusive Series окрашен в специально для него 
разработанный цвет Golden Yellow Metallic, 
впрочем, под заказ доступны и другие цвета. 
Капот, крыша, боковые юбки и другие кузов-
ные элементы сделаны из карбона. Продажи 
машины начались в Германии 8 июня, цены 
стартуют с 260 тысяч евро. Эксклюзивная се-
рия будет выпущена всего в 500 экземплярах.

АЭрогрАФИя 
рАЗрЕШЕнА!

Сенат Парламента РК одобрил проект За-
кона «О внесении изменений и дополнений 
в некоторые законодательные акты РК по во-
просам дорожного движения». Закреплены 
обязанности полицейских, после остановки 
транспортного средства, незамедлительно по-
дойти, представиться, предъявить удостове-
рение, разъяснить причину остановки, предъ-
явить данные радара, если он использовался. 
Расширен перечень престижных номеров, за 
выдачу которых будет взиматься повышенная 
плата. Закрепляется право водителя на фото- 
и видеосъемку при остановке транспортного 
средства. Отменено требование об обязатель-
ной переэкзаменовке просроченного води-
тельского удостоверения. Вводится запрет на 
перевозку пассажиров в ночное время нере-
гулярными автоперевозчиками. Отменяется 
запрет на аэрографические рисунки на транс-
портных средствах. Вводится единый срок ли-
шения права управления транспортным сред-
ством – 3 года, как за вождение в нетрезвом 
состоянии, так и за отказ от прохождения ос-
видетельствования на состояние опьянения. 
За нарушение стоп-линии штраф снижается с 
5 до 3 МРП. Пассажирам разрешено покидать 
транспортное средство в случае остановки 
сотрудником органов внутренних дел без его 
разрешения.

новоСти неДеЛи

мировЫе

 ▀ хоть завтра в серию!
оксана черноножкина

Кроссовки Майкла Джордана, в кото-
рых он победил на Олимпиаде-1984,  
ушли с молотка на аукционе SCP 

Auctions за 190 тысяч долларов, чилий-
ский астроном Роберто Антезана заметил 
неопознанную планету – в обозримом 
будущем она может приблизиться вплот-
ную к Земле, при этом есть вероятность 
столкновения, а BMW представил на кон-
курсе элегантности Villa d’Este сразу два 
интересных прототипа. О, да, в этом году 
немцы не оглядываются в прошлое – они 
смотрят в будущее. Причем с большим оп-
тимизмом!

Конкурс элегантности на Villa d’Este по 
праву считается одним из самых значимых 
событий в мире роскошных и эксклюзив-
ных транспортных средств. Где как не в 
Италии можно полюбоваться на автомоби-
ли, которые проще приравнять к произведе-
ниям искусства, нежели к средствам пере-
движения! Впервые конкурс провели в 1929 
году, а спустя 20 лет – в 1949-м он был «замо-
рожен». Вторую жизнь Concorso d’Eleganza 
получил в 1995-м и уже успел преодолеть 
критичный для себя двадцатилетний ру-
беж. Этот год не стал исключением – на бе-
регу озера Комо вновь было представлено 
приличное количество эксклюзивных ма-
шин разных эпох автомобилестроения, ко-
торые объединяло одно – они были, есть и 
остаются шедеврами. И, конечно же, среди 
них были модели концерна BMW.

У баварского концерна особая любовь 
к Concorso d’Eleganza Villa d’Este – имен-
но здесь ценителям прекрасного были 
продемонстрированы BMW M1 Hommage 
(2008 г.), BMW Zagato Coupe (2012 г.), BMW 
3.0 CSL Hommage (2015 г.), мотоцикл R5 
1935 года (2016 г.). В этом году у поклон-
ников марки была двойная радость – им 
показали концептуальный электроскутер 
Concept Link и прототип возрожденной 
8-серии, которую намерены поставить на 
конвейер в следующем году.

Электроскутер
Concept Link – по сути, младший брат юби-
лейного прототипа Vision Next 100, пока-
занного в прошлом году к 100-летнему 
юбилею марки. Он технологичен, эколо-
гичен и экономичен. И, безусловно, кра-
сив! Скутер не имеет традиционного щит-
ка приборов – такие данные как скорость, 

заряд батареи, оповещения с навигацион-
ной системы проецируются на ветровое 
стекло скутера, а остальная информация 
отображается на сенсорном дисплее, кото-
рый находится чуть ниже руля.

Электрическая силовая установка с 
низкорасположенными батареями и ком-
пактным двигателем позволила умень-

шить высоту скутера, что заметно об-
легчит посадку будущим владельцам. 
Сиденье – трансформируемое, его можно 
поднять и превратить Concept Link в одно-
местный спортскутер, либо разложить 
и отправиться исследовать городские 
джунгли вдвоем. При этом под сиденьем 
расположили багажный отсек со сдвиж-
ной крышкой.

Любопытен и сам дизайн скутера: бо-
ковые панели корпуса открывают глазу 
силовой агрегат, систему охлаждения и 
заднюю подвеску, а вот боковины колес, 
напротив, скрыты накладками. «Паря-
щее» над корпусом сиденье подчеркивает 
легкость конструкции, намекая на просто-
ту управления скутером, а двухцветная 
окраска корпуса с контрастными оран-
жевыми силовыми кабелями, соединяю-
щими батарею и двигатель, указывает на 
дань моде.

новая «восьмерка»
В свою очередь купе 8 Series демонстри-
рует современную интерпретацию фир-
менной стилистики BMW и новый подход 
к формообразованию, особенно в том, что 
касается работы с поверхностями. Четкие 
линии, скульптурные формы, чистые по-
верхности. Вроде все как обычно – широ-
кие «ноздри» решетки, изгиб Хафмайсте-
ра, узкие лазерные фары головного света, 
L-образные задние фонари, мускулистые 
колесные арки – но какая подача! Пока, 
если честно, непривычно – в облике авто 
теперь чувствуется не просто агрессия 
хищника, а даже некая уверенная кро-
вожадность. Берегись, Mercedes S-Class 
Coupe!

В салоне предтечи новой «восьмерки» – 
роскошь и спорт. Щиток приборов полно-
стью цифровой, на центральной консоли 
карбоновые вставки, спицы рулевого ко-
леса из полированного алюминия, спор-
тивные кресла имеют углепластиковый 
каркас.

По технической части пока информа-
ции мало. Известно, что автомобиль бу-
дет построен на собственном шасси, а не 
на платформе CLAR, лежащей в основе 
седана 7 Series, у него будет привод на за-
дние колеса (хвала небесам!) и автомати-
ческая КПП.

 ▀ осталось 2 недели…

банда байкеров похитила 150 авто-
мобилей Jeep Wrangler – причем не 
из любви жгучей, а наживы ради; 

в Китае построили чумовую развязку – 5 
уровней и 20 эстакад, которые расходятся 
в восьми разных направлениях(!), а Jaguar 
Land Rover представил самую экстремаль-
ную версию модели ХЕ с «кошкой» на ка-
поте.

Встречайте – новый Jaguar XE SV Project 
8!  Двигатель модифицированный пятили-
тровый V8 с нагнетателем мощностью 600 
«лошадок», эксклюзивный камуфляж… 
Пока это лишь прототип, но автомобиль 
уже прошел испытания на «Северной пет-
ле» Нюрбургринга), и даже известно, что 
будет выпущено всего 300 экземпляров 
этого мощного и экстремально быстрого 
«зверя». Причем каждый из этих трехсот 
экземпляров будет собираться вручную 
в Техническом центре SVO в Ковентри 

(Великобритания).  «Наша команда была 
одержима созданием автомобиля, кото-
рый дарит самые захватывающие эмоции. 
Покупатели по всему миру остались в вос-
торге от F-TYPE Project 7 в 2014 году. Jaguar 
XE SV Project 8 поднимает аэродинамиче-
ские возможности и технологическую со-
ставляющую на новый уровень – он пред-
назначен для настоящих энтузиастов и 
самых взыскательных коллекционеров. 
Стоимость автомобиля будет отражать его 
исключительный характер и строго лими-
тированное количество доступных экзем-
пляров», – сказал управляющий директор 
Jaguar Land Rover Special Operations Джон 
Эдвардс.

Мировой дебют модели состоится нака-
нуне фестиваля скорости в Гудвуде. Тогда 
же, то есть всего лишь через две недели 
рассекретят и остальные подробности о 
характеристиках модели. 

 ▀ В погоне за Kaptur

Испанцы назвали свой суперкар в 
честь греческого бога северного 
ветра – Boreas, кресло директора по 

дизайну в McLaren занял Роберт Мелвилль 
– с повышением(!), а в Kia кардинально 
переиграли внешность будущего компакт-
ного кроссовера Stonic.

Изначально корейцы планировали, что 
это будет коробчушка на манер Soul. Та-
кая же угловатая, но стильная. А теперь 
посмотрите на последние скетчи. Краса-
вец, правда?! Не то чтобы я противник ку-
бизма, но этот дерзкий малыш чертовски 
хорош! А учитывая, что по оснащенности 
сейчас автомобили мало чем отличают-
ся, он вполне может завоевать лояльность 
весьма большой аудитории именно за счет 
дизайна.

Как гласит пресс-релиз, в названии 
«Stonic» заключено два слова: «Speedy» 
(скорость) и «Tonic» (тональность), кото-
рые относятся к первой и последней нотам 
музыкальной шкалы. Поэтому, предпола-
гается, что «Stonic» – это проворный и ма-
невренный автомобиль, который может 
предложить что-то новое и свежее в сег-
менте компактных внедорожников. Что ж, 

посмотрим. Тем более что ждать осталось 
недолго – в Kia намерены начать глобаль-
ные продажи своего нового кроссовера 
уже во второй половине 2017 года. И это не 
шутка, наши западные коллеги уже заме-
тили его во время испытаний на немецких 
дорогах.

По-спортивному поджарый и свежий 
облик автомобиля выделяют плавная ли-
ния крыши и оригинальная графика на за-
дних фонарях. В салоне обещают высокие 
технологии и первоклассную эргономику 
с интеллектуальным пакетом, увеличи-
вающим место для всех пассажиров, и 
интерфейсом HMI (интерфейс «человек-
машина»), открывающим доступ к смарт-
фону и многим другим функциям авто.

Подробности о технической составля-
ющей не сообщаются. Но базовые версии 
наверняка получат привод исключитель-
но на переднюю ось, а моторы – 1,6-ли-
тровые. Не исключены и модификации с 
полным приводом и более мощными мо-
торами.

В качестве основных конкурентов мо-
дели называются Mazda CX-3 и Renault 
Kaptur. 


